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COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

SESIONES ORDINARIAS

ACTA NÚMERO 58 DE 2024
(junio 11)

Legislatura 2023 – 2024
En Bogotá, D. C., el día martes 11 de junio de 

2024, siendo las 7:36 de la mañana, se reunieron los 
miembros de la Comisión Primera Constitucional 
Permanente de la Cámara de Representantes, en el 
Salón de Sesiones “Roberto Camacho Weverberg”, 
previa citación Presidida la Sesión por su honorable 
Presidente Óscar Hernán Sánchez León. 

La señora Secretaria de la Comisión Primera 
Constitucional Permanente, doctora Amparo Yaneth 
Calderón Perdomo, procede con el llamado a lista 
y verificación del quórum como primer punto del 
Orden del Día.

Presidente:
Compañeros, muy buenos días. Gracias por 

alterar la agenda del hogar y llegar temprano. Señora 
Secretaria, sírvase llamar a lista.

Secretaria:
Sí señor Presidente. Siendo las 7:36 de la mañana, 

procedo con el llamado a lista para la Sesión de hoy.
Contestaron a lista los honorables 

Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo 
Correal Rubiano Piedad 
Cotes Martínez Karyme Adrana 

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

García Soto Ana Paola 
Gómez González Juan Sebastián 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza 
Juvinao Clavijo Catherine 
Peñuela Calvache Juan Daniel
Quintero Ovalle Carlos Felipe
Sánchez León Óscar Hernán 
Sánchez Montes de Oca Astrid 
Suárez Vacca Pedro José
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer 
Uribe Muñoz Alirio
Con excusa Adjunta los honorables 

Representantes:
Becerra Yáñez Gabriel
Caicedo Rosero Ruth Amelia
Cortés Dueñas Juan Manuel
Osorio Marín Santiago 
Triana Quintero Julio César 
En el transcurso de la Sesión se hicieron 

presentes los honorables Representantes
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina 
Cadavid Márquez Hernán Darío
Campo Hurtado Óscar Rodrigo 
Castillo Advíncula Orlando 
Castillo Torres Marelen 
Díaz Mateus Luis Eduardo 
Jiménez Vargas Andrés Felipe 
Landínez Suárez Heráclito 
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Lozada Vargas Juan Carlos 
Mosquera Torres James Hermenegildo 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro 
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley
Perez Altamiranda Gersel Luis  
Polo Polo Miguel Abraham 
Quintero Amaya Diógenes 
Racero Mayorca David Ricardo
Rueda Caballero Álvaro Leonel 
Sánchez Arango Duvalier 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny 
Uscátegui Pastrana José Jaime 
Wills Ospina Juan Carlos
Presidente, la Secretaria le informa que se ha 

registrado quórum Deliberatorio. Así que usted 
podrá abrir la Sesión y ordenar la lectura del Orden 
del Día.

Presidente:
Se abre la Sesión. Léase el Orden del Día.
Secretaria:
Sí, Presidente.

HONORABLE CÁMARA DE 
REPRESENTANTES

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL
SESIONES ORDINARIAS

LEGISLATURA 2023 – 2024
SALÓN DE SESIONES DE LA COMISIÓN 

PRIMERA
“ROBERTO CAMACHO WEVERBERG”

ORDEN DEL DÍA
Martes once (11) de junio de 2024

07:00 a. m.
I 

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Discusión y votación de Proyectos en Primer 
Debate

1.  Proyecto de Ley número 291 de 2023 
Cámara, por la cual se adoptan medidas de 
protección para personas naturales frente al 
reporte o denuncia de presuntos actos y/o hechos de 
corrupción- Ley Jorge Pizano.

Autores: Ministro de Justicia y del Derecho, 
doctor Néstor Iván Osuna Patiño. Los honorables 
Representantes María del Mar Pizarro García, 
David Ricardo Racero Mayorca, Andrés David 
Calle Aguas, Catherine Juvinao Clavijo, Armando 
Antonio Zabaraín D´ Arce y la honorable Senadora 
Gloria Inés Flórez Schneider.

Ponentes: honorables Representantes Catherine 
Juvinao Clavijo -C-, Carlos Felipe Quintero Ovalle 
-C-, Orlando Castillo Advíncula, Jorge Eliécer 

Tamayo Marulanda, Jorge Méndez Hernández, 
Miguel Abraham Polo Polo, Juan Daniel Peñuela 
Calvache, David Ricardo Racero Mayorca, Marelen 
Castillo Torres y Luis Alberto Albán Urbano. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1676 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 241 de 2024 

2.  Proyecto de Ley número 182 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se modifica la 
edad del consentimiento sexual para menores de 
edad, se protege la libertad sexual de niños, niñas 
y adolescentes en Colombia y se dictan otras 
disposiciones. 

Autores: honorables Representantes Karyme 
Adrana Cotes Martínez, Carlos Felipe Quintero 
Ovalle, Germán Rogelio Rozo Anís, Álvaro Leonel 
Rueda Caballero, Jezmi Lizeth Barraza Arraut, 
Flora Perdomo Andrade, Elizabeth Jay-Pang Díaz, 
Olga Beatriz González Correa, Mónica Karina 
Bocanegra Pantoja, Luis David Suárez Chadid. 

Ponente: honorable Representante Karyme 
Adrana Cotes Martínez 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1264 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 234 de 2024 

3.  Proyecto de Ley número 435 de 2024 
Cámara, 69 de 2023 Senado, por medio de la cual 
se aumenta el monto de los honorarios de concejales 
de los municipios de quinta y sexta categoría, 
se aumenta el número de sesiones ordinarias y 
extraordinarias de concejales de los municipios 
de tercera a sexta categoría, se adoptan medidas 
en seguridad social para los concejales y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: honorable Representante Juan Daniel 
Peñuela Calvache y los honorables Senadores 
Germán Alcides Blanco Álvarez, Fabio Raúl Amin 
Saleme, Juan Samy Merheg Marun, Soledad Tamayo 
Tamayo, Jorge Enrique Benedetti Martelo, Julio 
Elías Chagui Flórez, Efraín José Cepeda Sarabia, 
Óscar Mauricio Giraldo Hernández.

Ponente: honorable Representante Óscar Hernán 
Sánchez León 

Texto Aprobado en Plenaria del Senado: Gaceta 
del Congreso número 511 de 2024 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 668 de 2024 

4.  Proyecto de Ley Orgánica número 230 
de 2023 Cámara, por medio de la cual se modifica 
la Ley 5ª de 1992, Congreso Virtual. Con el fin de 
implementar una plataforma digital exclusiva para 
la participación ciudadana en los Proyectos de Ley 
del Congreso y se fortalecen los mecanismos de 
participación ciudadana. 

Autores: honorables Representantes Marelen 
Castillo Torres, Gerson Lisímaco Montaño, Orlando 
Castillo Advíncula, José Jaime Uscátegui Pastrana, 
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Juan Manuel Cortés Dueñas, Erika Tatiana Sánchez, 
Ana Rogelia Monsalve.

Ponente: honorable Representante Marelen 
Castillo Torres 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1329 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1466 de 2023 

5. Proyecto de Ley número 344 de 2023 
Cámara, por la cual se crea la Empresa Colombiana 
de Minerales (Ecominerales), se determina su 
objeto, su naturaleza, su estructura orgánica y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Ministro de Minas y Energía, doctor 
Andrés Camacho Morales. Los honorables 
Representantes Leyla Marleny Rincón Trujillo, 
Jorge Andrés Cancimance López, Jairo Reinaldo 
Cala Suárez, Carlos Alberto Carreño Marín, John 
Jairo González Agudelo, William Ferney Aljure 
Martínez, Gabriel Ernesto Parrado Durán, Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda, Heráclito Landinez 
Suárez, Erick Adrián Velasco Burbano, Karen 
Astrith Manrique Olarte, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa, Pedro Baracutao García Ospina, Olga 
Beatriz González Correa, Alfredo Mondragón 
Garzón, David Alejandro Toro Ramírez, Carmen 
Felisa Ramírez Boscán. Los honorables Senadores 
Carlos Alberto Benavides Mora, Robert Daza 
Guevara, Wilson Arias Castillo. 

Ponentes: honorables Representantes Pedro José 
Suárez Vacca -C-, Óscar Hernán Sánchez León 
-C-, Ana Paola García Soto -C-, Gersel Luis Pérez 
Altamiranda, Diógenes Quintero Amaya, Hernán 
Darío Cadavid Márquez, Santiago Osorio Marín, 
Ruth Amelia Caycedo Rosero, Marelen Castillo 
Torres y Luis Alberto Albán Urbano.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 11 de 2024 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 690 de 2024 

honorables Representantes Pedro Suárez, Óscar 
Sánchez, Ana Paola García, Diógenes Quintero, 
Santiago Osorio y Luis Alberto Albán. 

Ponencia Negativa Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 718 de 2024 

honorables Representantes Gersel Pérez, Hernán 
Cadavid y Marelen Castillo. 

6. Proyecto de Ley número 397 de 2024 
Cámara, por medio de la cual se reforma la Ley 675 
de 2001, referente al régimen de propiedad horizontal 
en Colombia y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Representantes Óscar 
Hernán Sánchez León, Olga Lucía Velásquez 
Nieto, Álvaro Leonel Rueda Caballero, Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda, Delcy Esperanza Isaza 
Buenaventura, Alirio Uribe Muñoz.

Ponentes: honorables Representantes Óscar 
Hernán Sánchez León -C-, José Jaime Uscátegui 
Pastrana -C-, Julio César Triana Quintero, Jorge 

Eliécer Tamayo Marulanda, Delcy Esperanza 
Isaza Buenaventura, Alirio Uribe Muñoz, Duvalier 
Sánchez Arango, James Hermenegildo Mosquera, 
Marelen Castillo Torres y Luis Alberto Albán 
Urbano. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 255 de 2024 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 364 de 2024 

7. Proyecto de Ley número 170 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se adoptan medidas 
para proteger a los niños, niñas y adolescentes 
nacidos por la violencia sexual perpetrada sobre 
la madre o persona gestante y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: honorables Representantes Luvi 
Katherine Miranda Peña, Julia Miranda Londoño, 
Juan Diego Muñoz Cabrera, Wadith Alberto Manzur 
Imbett. 

Ponente: honorable Representante Catherine 
Juvinao Clavijo 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1262 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 20 de 2024 

8.  Proyecto de Ley número 372 de 2024 
Cámara, por la cual se modifica el delito de acoso 
sexual.

Autores: honorables Representantes Juan 
Carlos Wills Ospina, Juan Manuel Cortés Dueñas, 
Luis Eduardo Díaz Mateus, Juan Daniel Peñuela 
Calvache, Ruth Amelia Caycedo Rosero. 

Ponente: honorable Representante Juan Daniel 
Peñuela Calvache 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 144 de 2024 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 347 de 2024 

9.  Proyecto de Ley número 238 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se modifican los 
artículos 542 de la Ley 9ª de 1979 y los artículos 
8° y 15 de la Ley 1805 de 2016 y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: honorables Representantes Alejandro 
García Ríos, Julio César Triana Quintero, Hernando 
González, los honorables Senadores Alejandro 
Carlos Chacón Camargo y Germán Alcides Blanco 
Álvarez. 

Ponente: honorable Representante Julio César 
Triana Quintero.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1347 de 2023. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 103 de 2024. 

10.  Proyecto de Ley número 432 de 2024 
Cámara, por medio de la cual se desarrolla el 
sistema de turnos en el pago de cuentas de las 
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entidades estatales - Ley fin de las extorsiones bajo 
la mesa.

Autor: honorable Representante Álvaro Leonel 
Rueda Caballero 

Ponente: honorable Representante Álvaro Leonel 
Rueda Caballero 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 507 de 2024 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 628 de 2024 

11. Proyecto de Ley número 277 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se reglamenta la 
convocatoria pública para la elección de personeros, 
se modifican los requisitos para el ejercicio del 
cargo y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Representantes Alfredo Ape 
Cuello Baute, Libardo Cruz Casado, Julio Roberto 
Salazar Perdomo, Héctor Mauricio Cuéllar Pinzón, 
Gerardo Yepes Caro, Andrés Guillermo Montes 
Celedón, Nicolás Antonio Barguil Cubillos, Ingrid 
Marlen Sogamoso Alfonso, Andrés Felipe Jiménez 
Vargas, Luis David Suárez Chadid, Juan Loreto 
Gómez Soto. El honorable Senador Efraín José 
Cepeda Sarabia.

Ponente: honorable Representante Juan Daniel 
Peñuela Calvache 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1469 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1717 de 2023 

Enmienda Ponencia Primer Debate: Gaceta del 
Congreso número 381 de 2024 

12. Proyecto de Ley número 318 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se reconoce la 
importancia del barrismo social, se fomenta la 
Paz y convivencia en el fútbol y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: honorables Representantes Juan 
Sebastián Gómez Gonzáles, Daniel Carvalho Mejía 

Ponente: honorable Representante Juan 
Sebastián Gómez Gonzáles 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1735 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 658 de 2024 

13. Proyecto de Ley número 324 de 2023 
Cámara, por medio del cual se crean y regulan los 
incentivos de las acciones populares de que trata la 
Ley 472 de 1998.

Autores: honorables Representantes Juan Daniel 
Peñuela Calvache, Daniel Restrepo Carmona, 
Armando Antonio Zabaraín D´ Arce, Andrés Felipe 
Jiménez Vargas, Nicolás Antonio Barguil Cubillos, 
Héctor Mauricio Cuéllar Pinzón, Luis Miguel 
López Aristizábal, Libardo Cruz Casado, Ángela 
María Vergara González, Delcy Esperanza Isaza 
Buenaventura, Ingrid Marlen Sogamoso Alfonso, los 
honorables Senadores Efraín José Cepeda Sarabia, 

Marcos Daniel Pineda García, Diela Liliana Solarte 
Benavides, Germán Alcides Blanco Álvarez.

Ponente: honorable Representante Juan Daniel 
Peñuela Calvache 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1736 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 437 de 2024 

14. Proyecto de Ley Orgánica número 110 de 
2023 Cámara, por medio de la cual se modifica el 
procedimiento para la investigación y juzgamiento 
de aforados constitucionales al interior del 
Congreso de la República, se crea el comité técnico 
asesor de la Comisión de Investigación y Acusación, 
se modifica la Ley 5ª de 1992, se derogan la Ley 
273 de 1996 y disposiciones de la Ley 600 de 2000 
y se dictan otras disposiciones, acumulado con 
el Proyecto de Ley Orgánica número 176 de 
2023 Cámara, por medio de la cual se expide el 
procedimiento de la Comisión de Investigación y 
Acusación de la Cámara de Representantes y se 
dictan otras disposiciones. 

Autores: honorables Representantes Alirio Uribe 
Muñoz, Norman David Bañol, Gabriel Ernesto 
Parrado, Jorge Hernán Bastidas, Gloria Elena 
Arizabaleta, Pedro José Suárez Vacca, Dorina 
Hernández Palomino, Luis Alberto Albán Urbano, 
Erick Adrián Velasco, Leider Alexandra Vásquez, 
Alfredo Mondragón Garzón, Eduard Giovanny 
Sarmiento Hidalgo, Duvalier Sánchez Arango, 
David Alejandro Toro, Carmen Felisa Ramírez. 
Los honorables Senadores Alexánder López, María 
José Pizarro, Carlos Alberto Benavides, Martha 
Isabel Peralta, ////PLO.176-23C//// honorables 
Representantes Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, 
Wilmer Ramiro Carrillo Mendoza, Alexánder 
Guarín Silva, Catherine Juvinao Clavijo, Juan 
Daniel Peñuela Calvache, Hernando Guida Ponce, 
Astrid Sánchez Montes de Oca, José Eliécer Salazar 
López, Luis Alberto Albán Urbano, Orlando Castillo 
Advíncula. 

Ponentes: honorables Representantes Heráclito 
Landinez Suárez -C-, Julio César Triana Quintero 
-C-, Juan Sebastián Gómez Gonzáles, Carlos Adolfo 
Ardila Espinosa, Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, 
James Hermenegildo Mosquera Torres, Marelen 
Castillo Torres y Luis Alberto Albán Urbano. 

Proyectos Publicados: Gaceta del Congreso 
número 1084 de 2023 y 1261 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 629 de 2024 

15. Proyecto de Ley número 276 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se modifica el monto 
de los honorarios de concejales de municipios de 
quinta y sexta categoría, se adoptan medidas en 
seguridad social y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Representantes Alfredo Ape 
Cuello Baute, Libardo Cruz Casado, Julio Roberto 
Salazar Perdomo, Héctor Mauricio Cuéllar Pinzón, 
Gerardo Yepes Caro, Andrés Guillermo Montes 
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Celedón, Nicolás Antonio Barguil Cubillos, Ingrid 
Marlen Sogamoso Alfonso, Andrés Felipe Jiménez 
Vargas, Luis David Suárez Chadid, Juan Loreto 
Gómez Soto, El honorable Senador Efraín José 
Cepeda Sarabia.

Ponentes: honorables Representantes Juan 
Carlos Wills Ospina -C-, Carlos Felipe Quintero 
Ovalle -C- David Ricardo Racero Mayorca, Miguel 
Abraham Polo Polo, Jorge Méndez Hernández, 
Ana Paola García Soto, Santiago Osorio Marín, 
Diógenes Quintero Amaya, Marelen Castillo Torres, 
Luis Alberto Alban Urbano.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1469 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1732 de 2023 

16.  Proyecto de Ley número 042 de 2023 
Cámara, por medio del cual se establecen los 
lineamientos para la creación de la política pública 
de prevención y protección del ciudadano frente a 
conductas constitutivas de promoción y apología 
del narcotráfico y el terrorismo.

Autor: honorable Representante Hernán Darío 
Cadavid Márquez.

Ponente: honorable Representante Hernán Darío 
Cadavid Márquez. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 971 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1135 de 2023 

17.  Proyecto de Ley Orgánica número 196 de 
2023 Cámara, por la cual se modifica y adiciona 
la Ley 5ª de 1992, se crea la Comisión Legal para 
el adulto mayor del Congreso de la República de 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorable Representante Daniel 
Restrepo Carmona y el honorable Senado Carlos 
Andrés Trujillo González. 

Ponente: honorable Representante Luis Eduardo 
Díaz Mateus. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1261 de 2023. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1398 de 2023. 

18. Proyecto de Ley número 218 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se mejora el régimen 
de los funcionarios de las inspecciones distritales 
o municipales, se cambia la denominación de los 
despachos y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Representantes Elkin 
Rodolfo Ospina Ospina, Juan Diego Muñoz 
Cabrera, Wilder Iberson Escobar Ortiz, Juan 
Camilo Londoño Barrera, Wilmer Yair Castellanos 
Hernández. 

Ponente: honorable Representante Marelen 
Castillo Torres 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1299 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1494 de 2023. 

19. Proyecto de Ley número 082 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se crea una 
estrategia integral y oportuna de atención para 
garantizar la protección efectiva del derecho a la 
seguridad e integridad personal de líderes sociales, 
defensores de derechos humanos y personas objeto 
de protección. 

Autores: honorables Representantes Christian 
Munir Garcés Aljure, Edinson Vladimir Olaya 
Mancipe, Yenica Sugein Acosta Infante, José Jaime 
Uscátegui Pastrana, Olmes de Jesús Echeverría de 
la Rosa. 

Los honorables Senadores Miguel Uribe Turbay, 
Paloma Susana Valencia Laserna, Ciro Alejandro 
Ramírez Cortés.

Ponente: honorable Representante José Jaime 
Uscátegui Pastrana 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1028 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1732 de 2023 

20.  Proyecto de Ley número 279 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se garantiza que 
los espacios destinados a la oración y reflexión 
ubicados en organismos y entidades de naturaleza 
pública, sean multiconfesionales. 

Autor: honorable Representante José Octavio 
Cardona León. 

Ponente: honorable Representante Astrid Sánchez 
Montes de Oca.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1491 de 2023. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1770 de 2023. 

21. Proyecto de Ley número 310 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se dictan disposiciones 
transitorias de amnistía e indulto en relación con la 
protesta social.

Autores: honorables Representantes Eduard 
Giovanny Sarmiento Hidalgo, Alirio Uribe Muñoz, 
Jorge Andrés Cancimance López, Leyla Marleny 
Rincón, Jorge Hernán Bastidas, Cristóbal Caicedo 
Angulo, Jorge Alejandro Ocampo, Pedro José 
Suárez Vacca, Heráclito Landinez Suárez, Gabriel 
Ernesto Parrado, James Hermenegildo Mosquera 
Torres, Orlando Castillo Advíncula, María 
Fernanda Carrascal, Dorina Hernández Palomino, 
Etna Tamara Argote, Carmen Felisa Ramírez, David 
Alejandro Toro, Ermes Evelio Pete, Norman David 
Bañol Álvarez, Mary Anne Andrea. Los honorables 
Senadores Jael Quiroga Carrillo, Aída Marina 
Quilcué, Sandra Yaneth Jaimes, Alex Xavier Flórez, 
Carlos Alberto Benavides, Isabel Cristina Zuleta, 
Gloria Inés Flórez. 

Ponentes: honorables Representantes José 
Jaime Uscátegui Pastrana -C-, Eduard Giovanny 
Sarmiento Hidalgo -C-, Julio César Triana 
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Quintero, Luis Eduardo Díaz Mateus, Piedad 
Correal Rubiano, Ana Paola García Soto, James 
Hermenegildo Mosquera Torres, Marelen Castillo 
Torres y Luis Alberto Albán Urbano. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1680 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 135 de 2024 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número Negativa: Gaceta del Congreso número 
194 de 2024 

22. Proyecto de Ley número 255 de 2023 
Cámara, por medio del cual se modifica el artículo 
10 de la Ley 1437 de 2011 Código de Procedimiento 
Administrativo y de lo Contencioso Administrativo, 
se establecen medidas tendientes a dar aplicación al 
precedente administrativo, se crean los repositorios 
normativos para las entidades públicas del orden 
nacional y territorial y se dictan otras disposiciones.

Autor: honorable Representante Santiago Osorio 
Marín.

Ponente: honorable Representante Santiago 
Osorio Marín. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1399 de 2023. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1615 de 2023. 

23. Proyecto de Ley número 064 de 2023 
Cámara, por medio del cual se modifica y actualiza 
la Ley 1448 de 2011 “Política de atención y 
reparación integral a las víctimas” acumulado con 
el Proyecto de Ley número 152 de 2023 Cámara, 
por medio de la cual se modifica y fortalece la Ley 
1448 de 2011: Ley de Víctimas acumulado con el 
Proyecto de Ley número 210 de 2023 Cámara, 
por medio de la cual se modifica, adiciona la 
Ley 1448 de 2011 y se dictan otras disposiciones, 
acumulado con el Proyecto de Ley número 257 de 
2023 Cámara, por medio de la cual se modifican y 
adicionan la Ley 1448 de 2011 y la Ley 975 de 2005 
y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorable Representante James 
Hermenegildo Mosquera Torres ////PL.152-23C//// 
honorables Representantes Juan Carlos Vargas Soler, 
John Fredy Núñez Ramos, James Hermenegildo 
Mosquera Torres, Diógenes Quintero Amaya, Juan 
Pablo Salazar Rivera ////PL.210-23C//// Karen 
Astrith Manrique Olarte, Diógenes Quintero Amaya, 
John Fredy Núñez, James Hermenegildo Mosquera, 
William Ferney Aljure, Luis Ramiro Ricardo, 
Orlando Castillo Advíncula, Gerson Lisímaco 
Montaño, John Fredy Valencia, Jorge Rodrigo 
Tovar, Juan Carlos Vargas, Leonor María Palencia, 
Haiver Rincón, Karen Juliana López, Marelen 
Castillo Torres, Karyme Adrana Cotes Martínez ////
PL.257-23C//// Ministro de Justicia y del Derecho, 
doctor Néstor Iván Osuna Patiño, Ministro de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Doctora Jennifer 
Mojica Flórez. Los honorables Representantes 
Gabriel Ernesto Parrado, Mary Anne Andrea, 

Ingrid Johana Aguirre, Carmen Felisa Ramírez, 
Jorge Hernán Bastidas, Andrés David Calle, 
Norman David Bañol, Juan Pablo Salazar, Leider 
Alexandra Vásquez, Cristóbal Caicedo Angulo, 
Leyla Marleny Rincón, Alirio Uribe Muñoz, Leonor 
María Palencia, Karen Astrith, John Jairo González, 
Jorge Andrés Cancimance, James Hermenegildo 
Mosquera, Eduard Giovanny Sarmiento, Pedro 
José Suárez, Evelio Pete Vivas, Dorina Hernández 
Palomino. Los honorables Senadores Gloria Inés 
Flórez, Sandra Ramírez Lobo. 

Ponentes: honorables Representantes Karyme 
Adrana Cotes Martínez -C-, James Hermenegildo 
Mosquera Torres -C-, Miguel Abraham Polo Polo, 
Óscar Rodrigo Campo Hurtado, Ruth Amelia 
Caycedo Rosero, Astrid Sánchez Montes de Oca, 
Juan Sebastián Gómez Gonzáles, Marelen Castillo 
Torres, Luis Alberto Albán Urbano y Alirio Uribe 
Muñoz. 

Proyectos Publicados: Gaceta del Congreso 
números 1023 de 2023, 1192 de 2023, 1294 de 2023 
y 1337 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 383 de 2024 

Constancia a la Ponencia Primer Debate: Gaceta 
del Congreso número honorable Representante Luis 
Albán. 

24. Proyecto de Ley número 334 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se crea el Fondo 
de Mitigación de la Trata, el Tráfico y la Violencia 
Sexual en Niños, Niñas y Adolescentes en el Distrito 
Turístico y Cultural de Cartagena de Indias y se 
dictan otras disposiciones – Cartagena protegida”.

Autor: honorable Representante Enrique 
Cabrales Baquero 

Ponente: honorable Representante Hernán Darío 
Cadavid Márquez. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1822 de 2023. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 423 de 2024.

25. Proyecto de Ley número 408 de 2024 
Cámara, por la cual se reglamenta la actualización 
de las plantas globales de empleo, en lo atinente a 
los requisitos mínimos para acceder a cargos del 
nivel directivo en el sector público y empresas con 
participación estatal, y se dictan otras disposiciones. 

Autor: honorable Representante Hernán Darío 
Cadavid Márquez. 

Ponente: honorable Representante Hernán Darío 
Cadavid Márquez. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 311 de 2024. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 436 de 2024. 

26.  Proyecto de Ley Orgánica número 090 de 
2023 Cámara, por la cual se modifica y adiciona 
la Ley 5ª de 1992, se crea la Comisión Legal 
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del Congreso de la República para la defensa, 
protección y promoción de los derechos de los 
pueblos indígenas y se dictan otras disposiciones. 

Autores: honorables Representantes Alexánder 
Guarín Silva, José Eliécer Salazar López, Camilo 
Esteban Ávila Morales, Astrid Sánchez Montes de 
Oca, Hernando Guida Ponce, Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda.

Ponente: honorable Representante Astrid Sánchez 
Montes de Oca 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1033 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 466 de 2024 

27. Proyecto de Ley número 099 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se desarrolla el 
tratamiento penal diferenciado para pequeños 
cultivadores de plantaciones de uso ilícito, de 
acuerdo con las disposiciones del artículo 5° 
transitorio del Acto Legislativo 01 de 2017 y el 
numeral 4.1.3.4 del acuerdo final para una Paz 
estable y duradera. 

Autores: honorables Representantes Diógenes 
Quintero Amaya, John Fredy Núñez Ramos, Jhon 
Fredi Valencia Caicedo, Leonor María Palencia 
Vega, Karen Juliana López Salazar, Karen Astrith 
Manrique Olarte, Juan Carlos Vargas Soler, James 
Hermenegildo Mosquera Torres, Orlando Castillo 
Advíncula, Gerson Lisímaco Montaño Arizala, 
Haiver Rincón Gutiérrez, William Ferney Aljure 
Martínez.

Ponentes: honorables Representantes Diógenes 
Quintero Amaya -C-, Duvalier Sánchez Arango, 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, Óscar Rodrigo 
Campo Hurtado, Pedro José Suárez Vacca, Juan 
Daniel Peñuela Calvache, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa, Hernán Darío Cadavid Márquez, Marelen 
Castillo Torres, Luis Alberto Albán Urbano. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1031 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 464 de 2024 

Constancias a la Ponencia Primer Debate: Gaceta 
del Congreso número honorables Representantes 
Óscar Campo y Juan Daniel Peñuela. 

Ponencia Primer Debate Negativa: Gaceta del 
Congreso número 505 de 2024. 

28. Proyecto de Ley número 136 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se implementa 
un proceso de inducción y capacitación para los 
Congresistas y se dictan otras disposiciones – Ley 
“Estudiemos Congresistas”.

Autores: honorables Representantes Julián 
David López Tenorio, Catherine Juvinao Clavijo, 
Juan Carlos Wills Ospina, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa, Elkin Adolfo Ospina Ospina, Wilder 
Iberson Escobar Ortiz, Jennifer Dalley Pedraza 
Sandoval, Wilmer Yair Castellanos Hernández, 
Hernán Darío Cadavid Márquez, Jorge Alejandro 

Ocampo Giraldo, Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, 
Luis Carlos Ochoa Tobón, Cristóbal Caicedo 
Angulo, Pedro Baracutao García Ospina, Alejandro 
García Ríos, Hernando González, Susana Gómez 
Castaño, Haiver Rincón Gutiérrez. El honorable 
Senador Germán Alcides Blanco Álvarez.

Ponente: honorable Representante Juan Carlos 
Wills Ospina 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1187 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 578 de 2024 

29. Proyecto de Ley número 313 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se modifica la Ley 
136 de 1994 en la búsqueda de una transformación 
territorial equitativa con enfoque social y se dictan 
otras disposiciones.

Autor: honorable Representante Andrés David 
Calle Aguas 

Ponente: honorable Representante Karyme 
Adrana Cotes Martínez 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1670 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 600 de 2024 

30. Proyecto de Ley Orgánica número 425 de 
2024 Cámara - 105 de 2023 Senado, por medio de la 
cual se crea la modalidad de licencia de maternidad 
para mujeres en política, se promueve la igualdad y 
la participación política de las mujeres, se modifica 
la Ley 5ª de 1992 y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Representantes Catherine 
Juvinao Clavijo, María Fernanda Carrascal Rojas, 
Piedad Correal Rubiano, Karyme Adrana Cotes 
Martínez, Sandra Bibiana Aristizábal Saleg, Lina 
María Garrido Martín, Adriana Carolina Arbeláez 
Giraldo, Jezmi Lizeth Barraza Arraut, Yenica Sugein 
Acosta Infante, Jennifer DalLey Pedraza Sandoval, 
Los honorables Senadores David Andrés Luna 
Sánchez, Paloma Susana Valencia Laserna, Andrea 
Padilla Villarraga, Beatriz Lorena Ríos Cuéllar, 
Yenny Esperanza Rozo Zambrano, Ana Maria 
Castañeda Gómez, María José Pizarro Rodríguez, 
Maria Fernanda Cabal Molina, Clara Eugenia 
López Obregón, Aída Marina Quilcué Vivas. 

Ponentes: honorables Representantes Karyme 
Adrana Cotes Martínez - C-, Adriana Carolina 
Arbeláez Giraldo -C-, Catherine Juvinao Clavijo, 
Astrid Sánchez Montes de Oca, Delcy Esperanza 
Isaza Buenaventura, Miguel Abraham Polo Polo, 
Orlando Castillo Advíncula, Heráclito Landinez 
Suárez, Marelen Castillo Torres, Luis Alberto Albán 
Urbano.

Texto Aprobado en Plenaria del Senado: Gaceta 
del Congreso número 395 de 2024 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 691 de 2024 
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III
Anuncio de Proyectos

(Artículo 160, Constitución Política)
IV

Lo que propongan los honorables 
Representantes

El Presidente,
Óscar Hernán Sánchez León.

El Vicepresidente,
Óscar Rodrigo Campo Hurtado.

La Secretaria
Amparo Yaneth Calderón Perdomo.

El Subsecretario (e),
Javier Eduardo Figueroa Pulido

Presidente, ha sido leído el Orden del Día. Solo 
nos falta un honorable Representante, para poder 
tener quórum Decisorio.

Presidente:
Tiene el uso de la palabra, doctor Albán. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Luis Alberto Albán 
Urbano:

Muchas gracias, señor Presidente. Buen día 
para todos y todas, quienes están aquí presentes y 
quienes nos escuchan. Dejo una constancia con 
mucho dolor, este fin de semana en el Valle del 
Cauca nos asesinaron dos integrantes del Partido; 
un compañero en Tuluá y un compañero en Florida, 
que además estaba en proceso de reincorporación, 
firmante del Acuerdo de Paz. Con esto, subimos a 
cuatrocientos treinta compañeros y compañeras 
asesinados firmantes del Acuerdo, pero ahí no se 
cuentan en esa lista fatídica, los integrantes hombres 
y mujeres del Partido Comunes, que ya tenemos 
también bastantes en el país. 

No es posible, que esas nuevas violencias 
engendradas por los enemigos de la Paz, permitidas 
por los Gobiernos de Derecha, sigan teniendo como 
objetivo militar el Partido que surge del Acuerdo 
de Paz, que es alta parte contratante de éste y 
nuestro Gobierno, siga mostrando la incapacidad 
para garantizar la vida de los firmantes, para 
garantizar la vida de colombianos y colombianas 
y para avanzar en la implementación integral 
del Acuerdo. Si bien es cierto, hay cosas que el 
Ejecutivo no puede desarrollar, también es cierto 
que sí hay cosas en que el Ejecutivo es el encargado 
de cumplirlas y no se vienen haciendo, algo no está 
funcionando a todas luces y nuestro Partido, Partido, 
que surge del Acuerdo de Paz, Partido alta parte 
contratante, Partido de Gobierno sigue sufriendo las 
consecuencias. Exigimos cumplimiento, exigimos 
garantías, pero también solicitamos a Colombia y al 
mundo, la solidaridad con nuestro Partido. Muchas 
gracias.

Presidente:
¿Tenemos ya quórum Decisorio, señora 

Secretaria? 
Secretaria:
Sí señor Presidente, ya se ha registrado 

quórum Decisorio. Así que usted puede poner en 
consideración y votación el Orden del Día.

Presidente:
En consideración el Orden del Día, sigue en 

consideración, anuncio que se va a cerrar, se cierra, 
¿Aprueban el Orden del Día? 

Secretaria:
Sí lo Aprueban Presidente, por unanimidad de los 

asistentes.
Presidente:
Primer punto del Orden del Día.
Subsecretario (e):
Sí señor Presidente.
1. Proyecto de Ley número 291 de 2023 

Cámara, por la cual se adoptan medidas de 
protección para personas naturales frente al 
reporte o denuncia de presuntos actos y/o hechos de 
corrupción- Ley Jorge Pizano”.

Autores: Ministro de Justicia y del Derecho, 
doctor Néstor Iván Osuna Patiño. 

Los honorables Representantes María del Mar 
Pizarro García, David Ricardo Racero Mayorca, 
Andrés David Calle Aguas, Catherine Juvinao 
Clavijo, Armando Antonio Zabaraín D´ Arce y la 
honorable Senadora Gloria Inés Flórez Schneider.

Ponentes: honorables Representantes Catherine 
Juvinao Clavijo -C-, Carlos Felipe Quintero Ovalle 
-C-, Orlando Castillo Advíncula, Jorge Eliécer 
Tamayo Marulanda, Jorge Méndez Hernández, 
Miguel Abraham Polo Polo, Juan Daniel Peñuela 
Calvache, David Ricardo Racero Mayorca, Marelen 
Castillo Torres y Luis Alberto Albán Urbano. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1676 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 241 de 2024 

Señor Presidente, esta Secretaria le informa que, 
en la Sesión anterior de junio 5 de 2024, se aprobó 
la Proposición con que termina el Informe de 
Ponencia con un total de Veintidós (22) votos. Así 
que, continuamos con el articulado del mismo, que 
son Treinta y dos (32) artículos incluida la Vigencia.

Presidente:
La Proposición fue votada en la Sesión anterior 

con que termina el Informe de Ponencia. articulado.
Subsecretario (e):
Señor Presidente, tenemos Treinta y dos (32) 

artículos incluida la Vigencia, han presentado 
algunas Proposiciones inclusive unas Proposiciones 
Sustitutivas, que han presentado los Coordinadores 
Ponentes. 
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Tenemos un bloque de artículos, que no tienen 
Proposición, señor Presidente: el artículo 2°, el 
artículo 4°, el artículo 7°, artículo 8°, artículo 13, 
artículo 17, artículo 20, artículo 22, artículo 23, 
artículo 26, artículo 27, artículo 29, artículo 30 y 
el artículo 32, que es la Vigencia. Estos artículos 
no tienen presentada ninguna Proposición. Así que 
se podría someter a consideración, el bloque de 
artículos sin Proposición. 

Secretaria:
Presidente, en ese orden de ideas usted puede 

colocar en consideración y votación, este bloque de 
artículos.

Presidente:
En consideración el artículo 2°, 4°, 7°, 8°, 13, 

17, 20, 22, 23, 26, 27, 29, 30, 32 como vienen en la 
Ponencia. Se abre la discusión de los artículos antes 
leídos, sigue la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra, ¿Aprueban los artículos antes leídos?

Secretaria:
Sí los Aprueban Presidente, por unanimidad de 

los asistentes con la constancia de que existe quórum 
suficiente en el Recinto para su aprobación.

Presidente:
Siguientes artículos.
Secretaria:
Presidente, con relación al artículo 1° hay 

Proposición de la doctora Piedad Correal, Astrid 
Sánchez y otra del doctor Quintero y de la doctora 
Piedad que es Sustitutiva. En ese orden de ideas, si se 
considera la Sustitutiva y es aprobada, desaparecen 
las otras.

En el artículo 3°, también hay de la doctora 
Piedad Correal, de Álvaro Rueda y de Ruth Caicedo, 
la doctora Ruth está con excusa. Hay una Sustitutiva 
también de Carlos Felipe Quintero y Piedad, así que, 
si se aprueba la Sustitutiva, podrían desaparecer las 
siguientes.

En el artículo 5°, hay una Proposición de Astrid 
Sánchez que está acogida, con esa Proposición.

El artículo 6°, hay una de Piedad Correal acogida, 
otra de la doctora Astrid Sánchez no está acogida, no 
sé si la deja como constancia.

En el 9º, hay Proposición de Piedad Correal 
acogida.

En el 10, hay una Sustitutiva de Quintero 
y Correal, también aprobada esta Sustitutiva, 
desaparecen las otras.

Artículo 11, de Alirio Uribe acogida.
El artículo 12, también hay una Sustitutiva de 

Piedad Correal y de Carlos Felipe Quintero, que 
acogida ésta, desaparecen las otras.

En el artículo 14, hay una de Piedad Correal.
En el artículo 15, también hay una acogida, la 

doctora Piedad Correal estaba pidiendo eliminar, 
pero luego hay una Proposición de Quintero y de 
Piedad, que está acogida, entonces me imagino que 

la otra desaparece, ¿No doctora Piedad? Entonces, 
quedaría ésta.

En el artículo 16, hay una de Alirio Uribe acogida.
En el artículo 18, hay una de Marelen Castillo, no 

está y entonces quedaría como constancia.
El artículo 19, hay una acogida de Piedad Correal. 
En el artículo 21, una de Alirio Uribe.
En el artículo 24, sí hay una de Alirio Uribe 

acogida y una de Piedad que la deja como constancia.
En el artículo 25, hay una Sustitutiva.
Y en el artículo 28, una acogida de Piedad 

Correal.
Presidente, así en ese orden de ideas puedo, si 

usted autoriza leer las Proposiciones que están 
acogidas y Sustitutivas, puedo leerlas para votar 
otro bloque de artículos.

Presidente:
Léanse los artículos, que tienen Proposiciones 

avaladas y Sustitutivas.
Secretaria:
Presidente, del artículo 1°, leo la Sustitutiva.

Proposición:
Objeto. Establecer normas, procedimientos 

y mecanismos para garantizar la protección de 
los derechos fundamentales a la vida, integridad, 
seguridad personal, al libre desarrollo de la 
personalidad, derechos a la protección de datos 
personales e intimidad, así como los derechos 
laborales, económicos, políticos y demás conexos 
de los reportantes/denunciantes de hechos o actos 
que presuntamente constituyan o puedan constituir 
corrupción. Además, promoverá la denuncia de 
presuntos hechos o actos de corrupción.

Parágrafo. Las garantías y protección de las 
que trata la presente ley, serán aplicables a todas 
las personas naturales que reporten y/o denuncias 
hechos y/o actos de corrupción, con independencia 
de si tienen o no algún vínculo legal, reglamentario 
o laboral con entidades de orden público o privado.

El resto lo elimina del artículo, esta Proposición 
es de Carlos Felipe y Piedad Correal.

Así quedaría el objeto como artículo 1°. El 
artículo 3°, a solicitud de la doctora Cathy Juvinao 
y Carlos Felipe, lo dejamos, la Sustitutiva la van a 
modificar. Entonces, lo dejamos fuera de este bloque 
señor Presidente.

El artículo 5°, de la doctora Astrid Sánchez.
Proposición:

Protección de la confidencialidad de los 
reportantes/ denunciantes. El Sistema Unificado 
de Protección a Reportantes/Denunciantes de Actos 
de Corrupción (Suprac), deberá garantizar, mediante 
su página web el seguimiento a las solicitudes de 
protección, que presenten los denunciantes cobijados 
por el artículo 2° de la presente ley. Este sistema de 
seguimiento a las solicitudes de protección, deberán 
garantizar medidas de almacenamiento que es lo 
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que adiciona, seguridad y confidencialidad para los 
denunciantes. Astrid Sánchez.

El artículo 6°, tiene una Proposición de la 
doctora Piedad Correal acogida. La doctora Astrid, 
ha manifestado que deja la de ella como constancia.

Lo que hace la doctora Piedad, es que modifica 
el primer Inciso.

Proposición:
Comité Rector del Sistema Unificado de 

Protección a Reportantes Denunciantes de Actos 
de Corrupción (Suprac). El Comité Rector estará 
conformado por un (1) delegado de cada una de las 
siguientes entidades: Secretaria de Transparencia 
de la Presidencia de la República, Fiscalía General 
de la Nación, Procuraduría General de la Nación, 
Contraloría General de la República, Auditoría 
General de la Nación, Director Policía Nacional, 
Comandante Ejército Nacional, la Agencia Nacional 
de Defensa Jurídica del Estado, Defensoría del 
Pueblo, Unidad Nacional de Protección, Ministerio 
de Trabajo y el Ministerio del Interior. 

El resto lo deja como está en la Ponencia, con dos 
Parágrafos que trae.

El siguiente artículo Presidente, es el siguiente: 
es el artículo 9° de una Proposición de la doctora 
Piedad Correal, que lo que hace es que modifica el 
Literal i. de este artículo.

Proposición:
Artículo 9°. Funciones de la Secretaria 

Técnica Unificado de Protección a Reportantes/
Denunciantes de Actos de Corrupción (SUPRAC). 
Las funciones de la Secretaria Técnica serán las 
siguientes:

i. La Secretaría Técnica del SUPRAC deberá 
elaborar un informe trimestral en el que conste 
el número de denuncias recibidas, las medidas 
aprobadas y negadas, así como su tipo, el estado 
de su implementación, y el número de medidas 
brindadas según las características del reportante/
denunciante de acuerdo con el enfoque diferencial 
y de género. Al menos debe constar la pertenencia 
del reportante/ denunciante protegido a grupos de 
especial protección, como identidad de género, 
población LGBITQ+, miembros de comunidades 
étnicas, población de condición de discapacidad, 
víctimas del conflicto armado, campesinado 
adiciona: Veedores ciudadanos conforme a la Ley 
850 de 2003, entre otros. Este informe deberá ser 
presentado al Comité Rector del SUPRAC y a 
los entes de control, acompañado de un informe 
financiero que desagregue el costo individual de las 
entidades de protección de emergencia.

Estas son las modificaciones al artículo 9°.
La siguiente Proposición, es una Proposición 

Sustitutiva al artículo 10. Lo que modifica es lo 
siguiente:

Proposición:
Medidas Provisionales de Emergencia. En 

los casos de extrema urgencia, cuando se verifique 

que la vida y/o la integridad física de la persona 
reportante/denunciante y/o de su grupo familiar 
corre grave riesgo, se podrán otorgar medidas 
provisionales de apoyo, de reubicación temporal las 
cuales constituyen la asignación y entrega mensual 
al denunciante de una suma de dinero que oscilará 
entre uno (1) y tres (3) salarios mínimos legales 
mensuales vigentes, según las particularidades del 
grupo familiar del caso, para facilitar su asentamiento 
en un lugar diferente a la zona de riesgo. Esta medida 
de protección es complementaria a las ayudas que 
buscan suplir el mínimo vital otorgadas por otras 
entidades del Estado.

Parágrafo 1°. Las medidas provisionales de 
emergencia serán de carácter transitorio, y no 
podrán exceder los seis (6) meses, término en el cual 
se dará el ingreso del denunciante a un programa 
de protección de carácter permanente según lo 
establecido en el artículo 15 de la presente ley. 

Si transcurridos cinco (5) meses, no se ha 
resuelto la situación sobre su ingreso a un programa 
permanente de protección, la Secretaria Técnica 
del SUPRAC citará extraordinaria una reunión del 
Comité Rector, en el cual la entidad competente 
deberá llevar un informe detallado sobre las razones 
por las cuales no se ha resuelto la solicitud.

Esa es la modificación que hace al Parágrafo 1°.
El Parágrafo 2°, lo deja igual.
El Parágrafo 3°, igual.
El Parágrafo 4°, igual. Está suscrita la Proposición 

por el doctor Carlos Felipe Quintero, Piedad Correal. 
Esa es al artículo 10º.

Ahora el artículo 11, tiene una Proposición del 
doctor Alirio Uribe, que lo deja de la siguiente 
manera:

Proposición:
Artículo 11. Modifíquese el artículo 62 de la 

Ley 2195 de 2022, el cual quedara así:
Artículo 62. Fondo para la Protección de 

Denunciantes y Reportantes de Presuntos Actos 
y o Hechos de Corrupción y la Reparación de los 
Afectados por Actos de Corrupción. Constitúyase 
el fondo nacional para la protección integral 
a los denunciantes o reportantes de presuntos 
actos o hechos de corrupción y la reparación de 
las víctimas por actos y hechos de corrupción, 
a través de un fondo-cuenta cuyo propósito es 
otorgar medidas provisionales de protección a los 
denunciantes y reportantes de presuntos hechos 
y/o actos de corrupción y de su grupo familiar, 
el acompañamiento a las mismas y promover la 
lucha contra la corrupción a través del desarrollo 
de acciones preventivas y de fortalecimiento de la 
Defensa Jurídica del Estado. (…) Alirio Uribe.

Este es el artículo 11 y lo deja tal y cual como está 
en la Ponencia. Lo único que hace es que modifica el 
encabezado del artículo, ese es el artículo 11.

¿El artículo 12, lo excluyo? Vamos a excluir el 
artículo 12, del bloque de lo que estamos Leyendo.
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El artículo 14, tiene una Proposición de la 
Representante Piedad Correal, que lo único que hace 
es que, en el encabezado en la parte final, adiciona la 
siguiente expresión: 

Proposición:
Artículo 14. Carga de la Prueba. Una vez 

el denunciante demuestre que ha denunciado 
infracciones o que ha hecho una revelación publica 
conforme a esta ley, y que ha sufrido un perjuicio, 
la carga de la prueba para desvirtuar lo anterior, 
recaerá en la persona que ha adoptado la conducta 
perjudicial, quien deberá demostrar que no estaba 
originada en la denuncia o la revelación pública. Para 
lo anterior, el reportante/denunciante debe contar 
con motivos razonables o elementos objetivos que 
le permiten creer razonablemente que los hechos de 
denuncia en efecto ocurrieron y la información es 
veraz al momento de la denuncia. Piedad Correal.

El 15, tiene una Proposición de Quintero y 
Piedad, lo que hace el 15 es que deja el primer Inciso 
el encabezado del artículo así:

Proposición:
Artículo 15. Medidas de protección a personas 

naturales sin vínculo laboral. Para personas 
naturales sin relación laboral y con los demás 
supuestos descritos en el artículo 2° de esta ley, 
también se sujetarán a medidas de protección 
para salvaguardar sus derechos. Las medidas se 
evaluarán y aplicarán según el caso, previo análisis 
de la autoridad competente.

Y al final del segundo Inciso del Parágrafo 1°.
En el Parágrafo 1°, en la parte del segundo Inciso 

adiciona:  informal o formal, que pueda implicar 
que en el futuro la persona no pueda vincularse en 
determinado sector y (v) cualquier trato injusto o 
injustificado.

El Parágrafo 2°. lo deja igual.
Ese sería el artículo 15.
El artículo 16, hay una Proposición del doctor 

Alirio Uribe, que adiciona en la parte final el Inciso 
así:

Proposición:
Artículo 16. De las sanciones a las conductas de 

retaliación por reportes o denuncias de presuntos 
actos de corrupción.  Para superiores, pares, 
subalternos u otras personas de la organización 
a la que pertenece el reportante/denunciante que 
realicen las conductas determinadas en los artículos 
2° y 7° de la Ley 1010 de 2006 y otras conductas 
contempladas en la presente ley, se aplicará 
el tratamiento sancionatorio al acoso laboral 
considerado en el artículo 10 y 13 de la Ley 1010 
de 2006. Para acreditar la conducta de retaliación se 
aceptará prueba siquiera sumaria de los hechos. (…) 
y sigue como está en el artículo, porque lo único que 
hace es que modifica el Inciso primero del artículo.

Ese es el artículo 16.
El artículo 17, ya fue votado.

El artículo 18 sería de la Ponencia, Presidente 
porque hay una Proposición de la doctora Marelen 
que la ha dejado como constancia.

El artículo 19, una Proposición de Piedad Correal. 
Lo que hace la doctora Piedad, es que modifique el 
segundo Inciso del Parágrafo.

Proposición:
Artículo 19. Del reporte anónimo. (…) En 

ningún evento, las entidades receptoras podrán 
negarse a recibir reportes o denuncias anónimas, para 
lo anterior, el reportante/denunciante debe contar 
con motivos razonables o elementos objetivos que 
le permiten creer razonablemente que los hechos de 
denuncia en efecto ocurrieron y la información es 
veraz al momento de la denuncia.

Esta, es al artículo 19.
El artículo 21, tiene una Proposición del doctor 

Alirio Uribe que lo que modifica es el encabezado 
del artículo.

Proposición:
Artículo 21. Medidas de protección prioritaria 

a líderes y lideresas sociales, y de defensoras y 
defensores de derechos humanos que investiguen y 
denuncien actos y/o hechos de presunta corrupción. 
Se brindará a líderes, lideresas, defensores y 
defensoras de derechos humanos, incluyendo los de 
derechos ambientales, un tratamiento prioritario en 
relación con las medidas de protección contempladas 
en esta ley. 

El resto sigue igual.
El segundo Inciso, lo deja igual.
Así quedaría el artículo 21.
El artículo 24, también hay una Proposición del 

doctor Alirio Uribe. La de la doctora Piedad Correal, 
la deja como constancia. El artículo 24 en lo que 
hace el doctor Alirio es que, en la parte final del 
artículo, hace la siguiente adición:

Proposición:
Artículo 24. Terminación de medidas de 

protección. (…) Una vez terminadas las medidas 
de protección, la autoridad competente tendrá 
la obligación de suministrar un canal de fácil 
comunicación para que el reportante/denunciante, 
la persona natural que funja como facilitador, 
o alguien de su núcleo familiar pueda reportar 
nuevas amenazas, para activar el procedimiento 
contemplado en la presente ley, y realizar el 
adecuado monitoreo.

Ésta es la modificación al artículo 24.
El artículo 25, hay una Sustitutiva.
El artículo 28, de la doctora Piedad Correal, el 28 

lo que se hace es que se modifica el Parágrafo es de 
la doctora Piedad Correal.

Proposición:
Artículo 28. Efectos de la denuncia de mala fe. 
Parágrafo. Sin perjuicio de lo anterior, la falsa 

denuncia o denuncia de mala fe será trasladada 
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por la Secretaria Técnica del SUPRAC para que 
sea investigada y sancionada de acuerdo con lo 
establecido en el Capítulo I del Título XVI de la 
Ley 599 de 2000. Igualmente dará traslado a la 
Procuraduría General de la Nación para el caso de 
los funcionarios públicos.

Ese es el artículo 28.
El artículo 31, hay una Proposición acogida de 

la doctora Ruth Caicedo, que dice de la siguiente 
manera:

Proposición: 
Artículo 31. Compromiso de Reserva. Los 

servidores públicos de las Entidades que participen 
en la recepción o tratamiento de información 
relacionada con reportes/denunciantes de presuntos 
hechos de corrupción, que indebidamente divulguen, 
entreguen, filtren, comercialicen, empleen, 
comuniquen, publiquen, declaren o permitan que 
algún alguien emplee la información o documentos 
relacionados con la información de los reportantes/
denunciantes de presuntos hechos de corrupción, 
incurrirán en causal de mala conducta, sin perjuicio 
a las acciones penales a que haya lugar.

Ese es el 31. 
Presidente, ese es el bloque que usted puede 

poner. Entonces, el bloque que se va a someter a 
consideración es el 1, el 6, el 9, el 11, el 14, el 15, 
el 16, el 18 de la Ponencia, el 19, el 21, el 24, el 28 
y el 31. Presidente, puede someter a consideración, 
este bloque de artículos con Proposiciones Aditivas, 
Modificativas y Sustitutivas.

Presidente:
En consideración los artículos 1°, 6°, 9°, 11, 14, 

15, 16, 18, 19, 21, 24, 28, 31 con las Proposiciones 
leídas antes por la Secretaria. Tiene el uso de la 
palabra doctor Uscátegui. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante José Jaime Uscátegui 
Pastrana:

Gracias Presidente. Saludando a toda la Comisión, 
le rogaría el favor que el artículo 11 lo excluya de 
ese bloque, para poderlo discutir por aparte. Muchas 
gracias.

Presidente:
Se excluye el artículo 11. Sigue en consideración 

los demás artículos antes leídos, anuncio que se va a 
cerrar, se cierra. Abra el registro para votar.

Secretaria:
Sí Presidente, ya abrimos registro para la 

votación. Por favor rogamos que se registren en 
plataforma. Honorables ya pueden votar.

Votaron los honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto SÍ 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina SÍ 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo SÍ 
Becerra Yáñez Gabriel EXCUSA
Cadavid Márquez Hernán Darío NO VOTO 
Caicedo Rosero Ruth Amelia EXCUSA 

Campo Hurtado Óscar Rodrigo SÍ 
Castillo Advíncula Orlando SÍ 
Castillo Torres Marelen NO VOTO 
Correal Rubiano Piedad SÍ 
Cortés Dueñas Juan Manuel EXCUSA
Cotes Martínez Karyme Adrana SÍ 
Díaz Mateus Luis Eduardo SÍ 
García Soto Ana Paola SÍ 
Gómez González Juan Sebastián SÍ 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza SÍ 
Jiménez Vargas Andrés Felipe SÍ 
Juvinao Clavijo Catherine SÍ 
Landínez Suárez Heráclito SÍ 
Lozada Vargas Juan Carlos NO VOTO 
Mosquera Torres James Hermenegildo SÍ 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro NO VOTO 
Osorio Marín Santiago EXCUSA
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley NO VOTO
Peñuela Calvache Juan Daniel SÍ
Pérez Altamiranda Gersel Luis SÍ  
Polo Polo Miguel Abraham NO VOTO 
Quintero Amaya Diógenes SÍ 
Quintero Ovalle Carlos Felipe SÍ 
Racero Mayorca David Ricardo SÍ
Rueda Caballero Álvaro Leonel SÍ 
Sánchez Arango Duvalier NO VOTO 
Sánchez León Óscar Hernán SÍ 
Sánchez Montes de Oca Astrid SÍ 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny NO VOTO 
Suárez Vacca Pedro José SÍ    
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer SÍ 
Triana Quintero Julio César EXCUSA 
Uribe Muñoz Alirio SÍ
Uscátegui Pastrana José Jaime NO 
Wills Ospina Juan Carlos SÍ

Presidente:
Estamos votando por plataforma compañeros. 

¿Quién falta por votar? Señora Secretaria, recoja 
votos manuales, ¿Quién falta por votar? ¿Doctor 
Aliro cómo vota? Vota SÍ, ¿Doctor David cómo 
vota? Vota SÍ, ¿Doctor Diógenes cómo vota? Vota 
SÍ. Se cierra la votación, anuncie el resultado.

Secretaria:
Se ha cerrado la votación señor Presidente. De 

manera manual votaron el doctor Alirio Uribe, el 
doctor David Racero, el doctor Diógenes Quintero 
para un total de Tres (3) votos manuales y por el 
sistema han votado de la siguiente manera: por el 
SÍ Veinticuatro (24) para un total de Veintisiete (27) 
votos por el SÍ y Un (1) voto por el NO. Así que han 
votado Veintiocho (28) honorables Representantes, 
por el SÍ Veintisiete (27), por el NO Veintiocho (28).

Presidente, han sido Aprobados el bloque de 
artículos 1°, 6°, 9°, 14, 15, 16, 18, 19, 21, 24, 28 y 
31, ha sido aprobado este bloque de artículos. 

Presidente:
¿Qué artículos faltan por votar, señora Secretaria? 
Secretaria:
Presidente, falta el artículo 3°, 5°, 10, 11, 12 y 25 

de la Ponencia.
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Hago una claridad la votación anterior, fueron 
Veintiocho (28) votos en total por el SÍ, Veintisiete 
(27) por el NO, Uno (1), para un total de Veintiocho 
(28) Representantes que votaron.

Presidente:
¿Qué artículos nos faltan por colocar en 

consideración?
Secretaria:
Presidente, falta el 3, el 5, el 10 tiene una 

Sustitutiva que ya la leí y se nos quedó por fuera del 
bloque anterior. El 11, el 12 y el 25.

Presidente:
Votemos el número 10. En consideración el 

artículo 10 con la Proposición Sustitutiva, que ya 
fue leída por Secretaria. Sigue en consideración el 
artículo 10, anuncio que se va a cerrar, se cierra, ¿Se 
aprueba? 

Secretaria:
Sí lo Aprueban Presidente, por unanimidad de los 

asistentes.
Presidente:
Votemos artículo por artículo. El artículo 3°.
Secretaria:
Artículo 3°, hay una Proposición Sustitutiva a 

este artículo 3°. 
Proposición:

Artículo 3°. Definiciones. Para efectos de la 
presente ley, se entiende por: 

a) Lo deja tal y cual como está en la Ponencia.
b) Tal y cual como está en la Ponencia, pero el 

segundo Inciso lo suprime el que dice: En caso de 
duda, se sostendrá la actuación de buena fe, salvo 
prueba contrario. Eso lo elimina

El siguiente Inciso lo deja igual.
El siguiente lo modifica de la siguiente manera: 

La condición de mala fe atenderá   una valoración 
objetiva de las pruebas con las que se sustentó la 
denuncia. En caso de encontrarse indicios de la 
comisión de alguna de las circunstancias de mala fe, 
se procederá con la investigación por falsa denuncia 
ante la Fiscalía General de la Nación y ante la 
Procuraduría General de la Nación.

c) Lo modifica de la siguiente manera:
Autoridad receptora: Se entenderá como 

autoridad receptora, la cual sea designada para 
recibir y gestionar las denuncias, solicitudes, 
reportes u otros tipos de comunicaciones formales 
dentro de un marco legal o administrativo específico 
de la presente ley, como lo serán: La Procuraduría 
General de la Nación, Contraloría General de la 
República, Fiscalía General de la Nación y cualquier 
entidad con función de vigilancia y control.

Así mismo, las entidades públicas y privadas que 
reciben denuncias por medio de sus canales internos.

d) Lo deja igual como está en la Ponencia

e) Lo modifica de la siguiente manera: 
Reportante/denunciante anónimo: Quien, por razones 
de seguridad, presente la denuncia reservándose su 
identidad y, en este caso, la autoridad competente 
tiene la obligación de valorar la información 
recibida. El reportante/denunciante anónimo debe 
contar con elementos probatorios que sumariamente 
den cuenta de la irregularidad de la conducta y que 
permitan inferir razonablemente que los hechos de 
denuncia en efecto ocurrieron y la información es 
veraz al momento de la denuncia.

f) Lo deja igual
g) Lo deja igual
h) Con dos Incisos, igual
i) Solicitud de medidas de protección, igual.
j) Modifica el siguiente encabezado: 

Conductas de retaliación. Toda conducta verificada, 
realizada por una persona natural o jurídica en contra 
de un reportante/denunciante de actos y/o hechos de 
corrupción sin contar con la debida justificación que 
esté relacionada con el reporte, denuncia o delación 
presentada que deriven en amenazas, situaciones de 
riesgo o daño al denunciante. El resto lo deja igual, 
como viene en la Ponencia.

k) Elimina todo el Literal k.
l) Persona protegida: La deja como viene en 

la Ponencia.
Está firmada esta Proposición Sustitutiva por la 

doctora Catherine Juvinao, Carlos Felipe Quintero, 
Piedad Correal, Álvaro Leonel Rueda, James 
Mosquera y Astrid Sánchez.

Presidente, puede poner en consideración y 
votación el artículo 3° con la Proposición Sustitutiva.

Presidente:
En consideración, el artículo 3° con la 

Proposición Sustitutiva leída por Secretaria. Sigue 
en consideración, anuncio que se va a cerrar, ¿Se 
aprueba el artículo 3°?

Secretaria:
Sí lo Aprueban Presidente, por unanimidad de los 

asistentes.
Presidente:
Siguiente artículo, por favor.
Secretaria:
El siguiente artículo, es el artículo 5° es una 

Proposición de la doctora Astrid Sánchez, que lo 
deja de la siguiente manera:

Proposición:
Artículo 5°. Protección de la confidencialidad de 

los reportantes/denunciantes. El Sistema Unificado 
de Protección a Reportantes/ Denunciantes de Actos 
de Corrupción (Suprac) deberá garantizar, mediante 
su página web, el seguimiento a las solicitudes de 
protección que presenten los denunciantes cobijados 
por el artículo 2° de la presente ley. Este Sistema de 
seguimiento a las solicitudes de protección deberá 
garantizar medidas de almacenamiento, seguridad 
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y confidencialidad para los denunciantes. Astrid 
Sánchez Montes de Oca.

Ha sido leído el artículo 5° Presidente, de la 
Proposición de la doctora Astrid.

Presidente:
En consideración el artículo 5°, con la Proposición 

antes leída, sigue en consideración el artículo 5°, 
anuncio que se va a cerrar, se cierra ¿Aprueban el 
artículo 5° con la Proposición de la doctora Astrid?

Secretaria:
Sí lo Aprueban Presidente, por unanimidad de los 

asistentes.
Presidente:
Siguiente artículo.
Secretaria:
El siguiente artículo, es el artículo 11 hay una 

Proposición del doctor Alirio Uribe, que dice de la 
siguiente manera:

Proposición:
Artículo 11. Modifíquese el artículo 62 de la Ley 

2195 de 2022, el cual quedara así:
Artículo 62. Fondo para la protección de 

denunciantes y reportantes de presuntos actos 
y/o hechos de corrupción y la reparación de los 
afectados por actos de corrupción. Constitúyase 
el fondo nacional para la protección integral 
a los denunciantes o reportantes de presuntos 
actos o hechos de corrupción y la reparación de 
las víctimas por actos y hechos de corrupción, 
a través de un fondo-cuenta cuyo propósito es 
otorgar medidas provisionales de protección a los 
denunciantes y reportantes de presuntos hechos 
y/o actos de corrupción y de su grupo familiar, 
el acompañamiento a las mismas y promover la 
lucha contra la corrupción a través del desarrollo 
de acciones preventivas y de fortalecimiento de la 
Defensa Jurídica del Estado. (…).

El resto como viene en la Ponencia.
Esa es la modificación que hace al Inciso primero 

del artículo 11. Presidente, así que puede poner en 
consideración la Proposición más el artículo restante 
de la Ponencia.

Presidente:
En consideración al artículo 11, con la Proposición 

antes leída. Tiene el uso de la palabra, doctor Jaime 
Uscátegui.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante José Jaime Uscátegui 
Pastrana:

Presidente, en este punto yo sí le pediría a los 
Ponentes que nos ilustraran un poco, sobre la 
modificación que se está proponiendo, este Fondo ya 
existe desde el año 2022. Es decir, va a cumplir dos 
años de Vigencia, no tengo claro cuál es el monto de 
los recursos que se han administrado por vía de este 
Fondo. Quisiera tener esa precisión, por parte de los 
Ponentes y cuál es el criterio técnico que se utiliza 

para modificar los porcentajes de distribución de 
este Fondo, se le están restando según la Ponencia, 
no sé con la Proposición de Modificación cómo 
queda, pero según la Ponencia se le está restando 
la administración de los recursos a la Procuraduría 
General de la Nación y se le están restando recursos 
a la Agencia Nacional de Defensa Jurídica. Y por 
el contrario, se le incrementan los recursos a la 
Secretaría de Transparencia de la Presidencia de la 
República.

Yo sí quisiera, que al menos hubiera alguna 
explicación, cuál es el criterio o la consideración. 
De ser aprobado este artículo, me sentiría motivado 
a solicitar una Audiencia Pública antes del Segundo 
Debate, para conocer la posición de la Procuraduría 
General de la Nación y de la Agencia de Defensa 
Jurídica y no nos llamemos a engaños Presidente, 
aquí estamos terminando Legislatura como si 
viviéramos en el país de las maravillas y lo cierto 
es que el Secretario de Transparencia, actualmente 
está cuestionado por el escándalo de corrupción de 
la Unidad Nacional de Gestión del Riesgo y aquí el 
Congreso le está aprobando más recursos, vía este 
Fondo a su Secretaria, para que supuestamente sea 
el combatiente del adalid de la corrupción y vamos 
a pasar de agache.

Vamos a pupitrear este proyecto y no he escuchado 
una sola palabra por parte de los colegas y, sobre 
todo, de los Ponentes, para conocer cuál es la razón 
de ser de esta modificación. Así que, yo les pediría 
encarecidamente que me den esa claridad antes de 
votar o de lo contrario, no puedo acompañar este 
artículo, Presidente. Muchas gracias.

Presidente:
Doctora Catherine Juvinao como Coordinadora 

Ponente, tiene el uso de la palabra y el doctor Carlos 
Felipe, posterior. Adelante.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Catherine Juvinao 
Clavijo:

Gracias Presidente. Un saludo a los colegas. 
Apreciado colega Uscátegui, entiendo su 
preocupación, pero yo creo que está plenamente 
justificada en este proyecto en lo siguiente: La ley 
que estamos modificando, que es la 2195 del 2022, 
le asigna a la Secretaría de Transparencia, una 
responsabilidad sobre la promoción y creación de 
programas de lucha contra la corrupción. Esta ley, 
que es para crear mecanismos para proteger a quienes 
denuncian corrupción, le asigna a la Secretaría de 
Transparencia un nuevo rol y es el de la imposición, 
a través de la Secretaría Técnica del SUPRAC, de 
las medidas de emergencia para los denunciantes de 
corrupción. Esta es una tarea, que como está la ley 
hoy, no tiene la Secretaría de Transparencia y que 
entraría a tener.

Yo fui beneficiaria de medidas de transparencia, 
en 2018 quizás ó 19, en virtud de una decisión que 
tomó en ese caso el CERREM, que está adscrito a 
la UNP, duraron dos años para darme las medidas 
de emergencia, eso es impresentable y cuando me 
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dieron las medidas de emergencia, es porque ya 
las amenazas que tenía de muerte yo, se habían 
extendido a mi familia. Uno de los objetivos de 
esta ley, es que precisamente quienes denuncian 
corrupción, no tengan que pasar por algo como eso, 
porque saben bien ustedes que muchas veces cuando 
el CERREM ya dicta las medidas, la persona ya ha 
sido lesionada en su integridad y a veces de manera 
extrema en su vida.

Entonces, para que la Secretaría de Transparencia 
pueda tener capacidad de decidir sobre medidas 
de emergencia, a través de la Secretaría Técnica 
del SUPRAC y efectivamente de entregarlas, 
se necesita aumentarle los recursos y esa es la 
razón técnica, apreciado colega Uscátegui por 
la que estamos cambiando los porcentajes que 
inicialmente, son 40% para la Procuraduría, 25% 
para la Agencia Nacional de Defensa Jurídica del 
Estado y 25% para la Secretaría de Transparencia. 
Aquí la estamos cambiando y le estamos dejando 
30% a la Procuraduría, 20% a la Agencia Nacional 
de Defensa Jurídica del Estado y 40% a la Secretaría 
de Transparencia, justamente para que tenga 
capacidad de imponer las medidas de emergencia. Si 
no, esto sería un poco de papel y sería una cosa más 
inocua una vez más, que no le va a dar los dientes a 
la instancia para imponer esas medidas teniendo los 
recursos, esa es la razón.

Yo les pido apreciados colegas, que apoyen 
este artículo como está con estas modificaciones, 
si ustedes siguen teniendo dudas lo cual, por 
supuesto es entendible, les propongo que, para el 
Segundo Debate en la Plenaria de la Cámara, ya 
en el segundo semestre de este año, hagamos las 
Audiencias o mesas técnicas que ustedes consideren 
pertinentes. Pero, sí creemos que si no apropiamos 
los recursos en la Secretaría de Transparencia para 
que se dicten las medidas de emergencia, entonces 
esto quedaría como una ley de papel. Ahora bien, 
podríamos también fortalecer la, digamos rendición 
de cuentas que tenga que hacer la Secretaría Técnica 
en la ejecución de estos recursos y yo creo que ahí, 
ciertamente podríamos avanzar. Pero, sí les pediría 
por favor colegas que apoyáramos el artículo porque 
de nuevo, si no vamos a dejar a los denunciantes de 
protección cuando requieran medidas de emergencia, 
otra vez en el aire, otra vez esperando seis meses, un 
año, dos años como me tocó a mí y yo creo que eso 
es justamente, lo que esta ley busca resolver.

Presidente:
Gracias doctora Catherine. Me permite Carlos 

Felipe, es Coordinador y posteriormente le doy la 
Réplica. Doctor Carlos Felipe. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante Carlos Felipe Quintero 
Ovalle:

Gracias Presidente. Voy a ser corto en la 
intervención, porque ya la doctora Juvinao explicó 
muy bien la justificación del porqué de este 
artículo. Colega Uscátegui, mire este Fondo sigue 
adscrito a la Procuraduría General de la Nación, 

eso le da tranquilidad porque sigue en manos de 
la Procuraduría el recaudo y la distribución de los 
porcentajes del Fondo. Este Fondo ya está creado 
como se dijo, es una Ley 2195 del 2022 que fue 
creada para la protección de denunciantes, pero 
hemos visto que en la mecánica no se ha podido, 
no se ha podido acelerar o agilizar las medidas de 
protección. Por eso, se justifica la modificación de los 
porcentajes para que la Secretaría de Transparencia 
y el DAPRE, puedan cumplir su función tal y cual 
lo ameritan, porque resulta que se está demorando 
mucho, sigue el problema. La modificación, se 
justifica de acuerdo a esa necesidad, a su naturaleza. 
La Procuraduría, seguirá, seguirá repito en el manejo 
del Fondo que no se le va a quitar, pero se distribuyen 
los porcentajes de acuerdo a la naturaleza de cada 
entidad.

Entonces, el 40% de la Secretaría de 
Transparencia, el 40% sería para la Secretaría de 
Transparencia que va a ser la que va a diseñar estas 
medidas de protección, de manera mucho más ágil 
doctora Astrid, ¿Qué está ocurriendo? Que a la 
gente la están asesinando, están esperando que la 
UNP, que la Fiscalía denuncian y son asesinados. 
Hay que recordar, a todos estos líderes que han sido 
asesinados por denunciar hechos de corrupción, 
se quedan esperando un carro y hoy la UNP, está 
asignando carros blindados y policías, a gente que 
no lo merece. Por eso, usted ve en las regiones gente 
que tiene escoltas y no son y no han denunciado 
un caso de corrupción, por eso amerita hacer un 
trabajo mucho más exhaustivo y necesitamos que la 
Secretaría de Transparencia, el DAPRE, tenga todas 
las herramientas y las medidas suficientes, para 
poder prevenir lo que viene ocurriendo en Colombia. 

Recordemos los asesinatos de los líderes sociales 
Presidente, de líderes como en Cúcuta, que fueron 
asesinados que denunció hechos de corrupción 
y digo, esperó todo el mundo sabía que lo iban 
a asesinar y fue asesinado. Para no mencionar, 
centenares de casos doctora Juvinao, que ha pasado. 
Entonces, yo sí creo doctor Uscátegui, que amerita 
hay que darle tranquilidad por supuesto a la gente y 
es válida su preocupación y creemos que, con este 
argumento, podemos solucionar o tratar de explicar 
y resolver su inquietud. Muchas gracias.

Presidente:
Tiene un minuto doctor Uscátegui, para la 

Réplica. 
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante José Jaime Uscátegui 
Pastrana:

Presidente, agradezco la claridad que nos dan los 
Ponentes. No tengo las cifras sobre el monto que 
administra este Fondo de reparación o de atención 
a denunciantes de actos de corrupción, he tratado 
de buscar las cifras acá con el grupo asesor y veo 
que los Ponentes, de pronto no la tienen a la mano 
ya verificaremos ese dato. Siendo este primer 
debate y con un ánimo constructivo, voy a hacer la 
Audiencia Pública para conocer en detalle cuál ha 
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sido la administración de ese Fondo y tener alguna 
tranquilidad, porque es que si ustedes me dicen que 
en la actual coyuntura que tenemos.

¿Será que el Secretario de Transparencia le estaría 
dando medidas de emergencia, al señor Olmedo 
López o al señor Schneider Pinilla? Es salido de 
la cabeza, poder plantear un escenario como ese y 
cómo se estaría comportando la Presidencia de la 
República, cuando es el epicentro de la corrupción 
en Colombia en este momento y le estamos dando 
más facultades y herramientas, supuestamente para 
luchar contra la corrupción. Ahí me quedan muchas 
dudas, pero con el ánimo de avanzar ya veremos qué 
explicaciones encontramos en la Audiencia Pública. 
Muchas gracias.

Presidente:
Gracias doctor Jaime. Sí doctora Piedad, 

posteriormente el doctor Jorge Tamayo.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Piedad Correal 
Rubiano:

Gracias señor Presidente. Totalmente de acuerdo 
con este proyecto de ley. Darle las gracias al 
doctor Uscátegui, conversábamos ahora respecto 
al contenido y que me hayan avalado esta serie de 
Proposiciones, alimentando o mejorando más bien 
este proyecto de ley, que busca proteger precisamente 
la vida y la honra de los denunciantes. 

Agradecerle a los Ponentes y estoy de acuerdo, 
que se le den las herramientas económicas a través 
de este Fondo a la Secretaría y teniendo en cuenta, la 
exposición del doctor Uscátegui, yo me comprometo 
y yo sé que los Ponentes no tienen problema de que 
metamos un artículo nuevo ya para la Plenaria, en el 
sentido de que esta Secretaría rinda un informe a la 
Comisión Primera Constitucional, de la ejecución de 
los recursos y las medidas de protección que brindó. 
Yo creo que eso es muy importante hacerlo, porque, 
yo sí quiero decirles aquí a las colegas que a mí me 
tocó sufrir en los cargos anteriores que desempeñé, 
cuando alguien iba a mi oficina y me decía, denuncié 
un hecho de corrupción y me están persiguiendo, 
estoy amenazado en mi integridad, en mi vida y la 
de mi familia y se los llevaba la Policía Nacional 
y hasta ahí llegaban las medidas de protección, 
porque ¿Para dónde lo llevábamos? ¿Quién les daba 
alimentación? ¿Cómo iba a ser la protección? 

Entonces, aquí sí se necesitan recursos porque 
si no eso se vuelve letra muerta. De manera que, 
yo creo que sí podemos mejorarlo con un artículo 
nuevo ya para la Plenaria, en ese sentido y hacerle 
seguimiento. Y una vez más, muchas gracias por 
haber aceptado las Proposiciones. Gracias, señor 
Presidente.

Presidente:
Doctor Jorge Tamayo.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda:

Gracias Presidente. Un saludo para todos los 
presentes. Yo por el contrario, tengo una apreciación 
diferente, fue precisamente en la Oficina de 
Transparencia la que instauró la denuncia frente al 
hecho, fue él el que instauró la denuncia, fue él, el 

funcionario al frente de esa oficina la que instauró, 
fue el detonante del escándalo, él fue el detonante del 
escándalo y salió una disposición de desvincularlo 
que a lo último no sé, efectivamente sería bueno 
saber si lo desvincularon o no lo desvincularon, 
pero él fue el que detonó eso por el contrario, es 
una prevención contraria a la que tiene mi colega 
Uscátegui, lamentablemente eso es lo que yo veo. 

Lo segundo es lo siguiente, mire doctora Piedad 
usted que yo sé lo hace de la mejor intención, me 
preocupa algo que le pongamos un condicionamiento 
a veces a las denuncias que las van a hacer que la 
gente, le genera una complejidad para que la gente 
denuncie, cuando corresponde a las autoridades hacer 
la investigación, aportar unos mínimos elementos, 
pero colocarles a esos unos condicionamientos, me 
parece a mí terrible.

Y segundo, me parece importantísimo que el 
control social se haga a través de las veedurías, es 
importante que el ciudadano a través de las veedurías 
se estimule el funcionamiento y esa parte ha sido 
eliminada del articulado. Me parece a mí, que 
son elementos que pueden afectar la operatividad 
también de estimular que la persona denuncie, 
porque la persona puede darse cuenta de hechos 
de corrupción, pero la documentación, los soportes 
como tal, que le van a dar como los elementos 
valorativos si es procedente o no la denuncia, los 
tiene la administración que regularmente los oculta, 
ese es el problema grave que se tiene en torno a 
eso. Entonces, eso va a limitar en mi apreciación, la 
efectividad de la medida, si le terminamos afectando 
esa posibilidad a los denunciantes. Gracias 
Presidente.

Presidente:
Gracias, doctor Jorge. Doctor Carlos Felipe.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Carlos Felipe Quintero 
Ovalle:

Para responderle rápido al doctor Tamayo. 
Primero, sobre la primera parte que dijo de la supuesta 
vinculación del Secretario de Transparencia, yo creo 
que aquí hay que desligarse y yo les pido el favor, 
a los funcionarios con las entidades, porque si fuera 
así no fuese una entidad en Colombia, que estuviera 
bien, hubiera salido sin ningún pecado, aquí todos 
independientemente de un proceso que se vincule, 
tenemos que desligar las instituciones con los 
funcionarios, eso tiene que ser muy claro.

Por otro lado, doctor Tamayo, el tema lo que 
se trata de este proyecto de ley, es incentivar la 
denuncia, pero responsable. Aquí el tema de la falsa 
denuncia, tiene que ser de acuerdo al Código Penal 
bien, bien rigurosa en el sentido de que no vaya a 
prestarse este proyecto, para que los denunciantes, 
falsos denunciantes vengan a entablar denuncias sin 
tener o basándose en la falsa denuncia y eso es un 
delito y eso es otra cosa, aparte. Por eso, el proyecto 
de ley busca incentivar con unos mínimos, unos 
mínimos que tenga la denuncia, para poder entrar en 
la protección. 
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Yo quiero que entiendan esto, hay que desligar el 
tema de la denuncia y el tema del proceso penal, que 
es aparte. Toda persona que haga una denuncia falsa, 
tiene repercusiones penales y eso es un proceso 
totalmente aparte, lo que se busca el proyecto es 
proteger de acuerdo a unos mínimos, a las personas 
que denuncian hechos de corrupción, ese es el 
objeto del proyecto de ley. Por eso, quería aclarar 
eso Presidente, para continuar la discusión.

Presidente:
Sigue en consideración el artículo 11, con la 

Proposición del doctor Alirio Uribe. Tiene la palabra 
el doctor Suárez Vacca. 

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Pedro José Suárez 
Vacca:

Gracias Presidente. Yo creo, que se ha hecho 
ya una exposición extensa sobre la importancia de 
la aprobación de este artículo, con la Proposición 
presentada por el colega Alirio Uribe. Y yo quisiera 
destacar finalmente Presidente, para todas y todos los 
compañeros que tienen dudas sobre este particular y 
es que, una cosa efectivamente es el programa de 
protección de víctimas y testigos que tiene la Fiscalía 
General de la Nación y otra cosa, muy diferente 
sería esta protección específica para denunciantes 
de casos de corrupción y necesitaríamos, que ese 
Fondo principalmente estuviera manejado por una 
entidad que tuviera dientes como en este caso, 
efectivamente lo es la Secretaría de Transparencia. 

Mientras que las otras entidades, pueden tomar 
algunas medidas inmediatas para, digamos dinamizar 
o llevar, o direccionar mejor esas decisiones de 
protección a estos denunciantes, qué mejor que sea 
una entidad como la Oficina de Transparencia, no 
estamos hablando de quién está hoy en la Oficina de 
Transparencia porque aquí la ley no habla de que esto 
se le va a entregar al doctor Andrés estos recursos, 
si no es a la Oficina de Transparencia, quien esté de 
aquí en adelante en dicha oficina, pues va a tener 
la posibilidad de estando cerca de la UNP y otras 
autoridades, que pueden tomar medidas efectivas 
de protección para estos denunciantes, las medidas 
pertinentes. Entonces, en ese sentido apoyaremos 
esta Proposición, este artículo y consideramos que 
es más que sensato, que se destinen los recursos 
principalmente a una autoridad, que si tiene la 
capacidad para tomar esas decisiones. Gracias 
Presidente.

Presidente:
Sigue en consideración, el artículo 11º con la 

Proposición leída por Secretaría, anuncio que se va 
a cerrar, se cierran, ¿Aprueban el artículo. Ah, me 
pidieron nominal.

Abramos el Registro para votar el artículo 11º 
con la Proposición, por favor.

Secretaria:
Ya Presidente, un minuto para abrir el registro. 

Presidente:
Abrimos el registro, por favor.
Secretaria:
Ya Presidente, ya pueden votar honorables 

Representantes el artículo 11º con la Proposición al 
Inciso primero del Representante Alirio Uribe.

Votaron los honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto SÍ 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina SÍ 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo NO VOTO 
Becerra Yáñez Gabriel EXCUSA
Cadavid Márquez Hernán Darío NO VOTO 
Caicedo Rosero Ruth Amelia EXCUSA 
Campo Hurtado Óscar Rodrigo SÍ 
Castillo Advíncula Orlando SÍ 
Castillo Torres Marelen NO VOTO 
Correal Rubiano Piedad NO VOTO 
Cortés Dueñas Juan Manuel EXCUSA
Cotes Martínez Karyme Adrana SÍ 
Díaz Mateus Luis Eduardo SÍ 
García Soto Ana Paola SÍ 
Gómez González Juan Sebastián SÍ 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza SÍ 
Jiménez Vargas Andrés Felipe SÍ 
Juvinao Clavijo Catherine SÍ 
Landinez Suárez Heráclito SÍ 
Lozada Vargas Juan Carlos NO VOTO 
Mosquera Torres James Hermenegildo SÍ 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro NO VOTO 
Osorio Marín Santiago EXCUSA
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley NO VOTO
Peñuela Calvache Juan Daniel SÍ
Pérez Altamiranda Gersel Luis SÍ  
Polo Polo Miguel Abraham NO VOTO 
Quintero Amaya Diógenes SÍ 
Quintero Ovalle Carlos Felipe SÍ 
Racero Mayorca David Ricardo SÍ
Rueda Caballero Álvaro Leonel SÍ 
Sánchez Arango Duvalier SÍ 
Sánchez León Óscar Hernán SÍ 
Sánchez Montes De Oca Astrid SÍ 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny NO VOTO 
Suárez Vacca Pedro José SÍ    
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer SÍ 
Triana Quintero Julio César EXCUSA 
Uribe Muñoz Alirio SÍ
Uscátegui Pastrana José Jaime NO 
Wills Ospina Juan Carlos SÍ

Presidente:
Votemos por plataforma compañeras y 

compañeros, estamos votando por plataforma 
compañeros, ¿Quién le asiste al doctor Alirio Uribe?

Secretaria:
Alex, el doctor Alirio.
Presidente:
Recoja votos manuales, señora Secretaria. Doctor 

Alirio Uribe, ¿cómo vota? Doctor David, mire a ver 
si puede votar por plataforma doctor Gersel, ¿Quién 
más falta por votar? Se retira el voto manual que 
ya votó en plataforma el doctor Gersel, ¿Algún 
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compañero por votar? Se cierra la votación, anuncie 
el resultado.

Secretaria:
Sí Presidente. Han votado de manera manual 

Tres (3) honorables Representantes: el doctor Alirio 
Uribe, el doctor David Racero y el doctor Andrés 
Felipe Jiménez, para un total de Tres (3) votos.

Ya se ha cerrado la votación y el resultado es el 
siguiente: Por el SÍ veinticuatro (24) para un total 
de veintisiete (27) votos por el SÍ, por el NO Un (1) 
voto. Así que han votado en total veintiocho (28) 
honorables Representantes.

Presidente:
Nos queda el artículo 12 y el artículo 25, leemos 

las Proposiciones de estos artículos, por favor.
Secretaria:
Sí Presidente. El artículo 12, este artículo tiene 

varios numerales voy a leer las modificaciones: Al 
numeral 1, lo dejan de la siguiente manera:

Proposición:
Artículo 12. Medidas cautelares de protección 

laboral.
1. La terminación unilateral de contrato 

de trabajo o la destitución del  Denunciante/
Reportante de hechos y/o actos de corrupción que 
acrediten sumariamente ser objeto de las conductas 
contempladas en el artículo 2° y en el artículo 7° 
de la Ley 1010 de 2006, así como de cualquier acto 
injusto o de retaliación encaminado a la desmejora de 
las condiciones labores del reportante/denunciante 
derivados de la decisión de denunciar, que se 
presenten con posterioridad y como consecuencia 
del reporte o denuncia de un presunto acto de 
corrupción, carecerá de todo efecto jurídico cuando 
se profieran dentro de los seis (6) meses siguientes 
a la denuncia/reporte, siempre y cuando la autoridad 
competente verifique la ocurrencia de las acciones 
de retaliación puestas en conocimiento.

2. Traslado de la dependencia administrativa 
dentro de la entidad o empresa.

3. Traslado del lugar de trabajo, sede o ciudad, 
en condiciones laborales equivalentes o mejores.

4. Igual
5. Igual y luego, después del quinto el siguiente 

Inciso:
El Comité Rector del Sistema Unificado de 

Protección a Reportantes/Denunciantes, previo 
concepto y socialización del Ministerio de Trabajo, 
otorgará mediante acto administrativo debidamente 
motivado, las Medidas de Protección Laboral a 
favor del reportante/denunciante, indicando cuáles 
son, su pertinencia, necesidad y por cuánto tiempo 
se otorgan, de acuerdo con el estudio de cada caso. 
La respuesta deberá otorgarse de conformidad con 
el procedimiento establecido en el artículo 25 de la 
presente ley.

Parágrafo 1°. La garantía contemplada en el 
numeral 1 del presente artículo, tendrá una duración 
de seis (6) meses.

Parágrafo 2°. Igual.
Parágrafo 3°. Igual.
Está suscrita la Proposición por Carlos Felipe 

Quintero y Piedad Correal, ésta es la Sustitutiva al 
artículo 12.

El artículo 25, tiene la siguiente Proposición, 
también esta Proposición la firma la doctora Piedad 
y Carlos Felipe Quintero, este artículo también 
tiene varios numerales, en el numeral 2º hace esta 
modificación:

Proposición:
Artículo 25. Procedimiento de Protección 

Laboral a la Integridad Personal:
2. La Secretaría Técnica del SUPRAC remitirá 

la solicitud a las entidades encargadas, así medidas 
de protección a la vida, integridad y seguridad 
personal, a las entidades de orden nacional y 
territorial que tengan dentro de su competencia la 
ejecución de programas de protección.

Procedimiento de Protección Laboral y a 
Personas sin Vínculos Laboral: adiciona estos, 
deberían ser Literales:

1. El reportante/denunciante podrá solicitar 
directamente la protección a la Secretaría Técnica 
del Sistema Unificado de Protección a Reportantes/ 
Denunciantes de Actos de Corrupción (Suprac o 
a la autoridad competente ante la que se presente 
la denuncia o reporte del presunto hecho o acto de 
corrupción. Las autoridades competentes deben 
remitir la solicitud de protección en materia laboral 
y a personas sin vínculo laboral al Suprac dentro de 
los cinco (5) días hábiles siguientes a su recepción 
con los respectivos soportes.

2. El Comité Rector del Sistema Unificado de 
Protección o Reportantes/ Denunciantes de Actos 
de Corrupción (Suprac) decidirá sobre la adopción 
de las Medidas de Protección Laboral y Medidas de 
Protección a personas naturales sin vínculo laboral.

3. El Comité Rector del Sistema Unificado 
de Protección a Reportantes/Denunciantes de 
Actos de Corrupción (Suprac) deberá emitir acto 
administrativo que decida sobre la valoración de 
la protección, dentro de los veinte (20) días hábiles 
siguientes a su recepción.

4. Para ello, el Ministerio del Trabajo elaborará 
un estudio previo sobre la solicitud, que será puesto 
a conocimiento de los Integrantes del Comité Rector 
cinco (5) días calendario antes de la Sesión en la 
cual se adopte la decisión sobre las medidas de 
protección.

5. Para la adopción de medidas de protección, 
se concederá un término de tres (3) días calendario, 
al empleador o contratante, para que se pronuncie 
sobre los hechos y pruebas que soportan la solicitud 
de protección. 
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Ha sido leído Presidente, la Proposición 
modificativa del artículo 25 suscrita por el doctor 
Carlos Felipe Quintero y Piedad Correal. Así que 
puede poner en consideración esos dos Artículos.

Presidente:

En consideración, el artículo 12 y el artículo 25 
con las Proposiciones antes leídas por Secretaria. 
Sigue en consideración, anuncio que se va a cerrar, 
se cierra, ¿Se aprueba el artículo 12 y 25 con las 
Proposiciones?

Secretaria:

Sí los Aprueban Presidente, por unanimidad de 
los asistentes.

Presidente:

Título y Pregunta. 

Secretaria:

Presidente, hacer una claridad que, en la anterior 
votación, el doctor Andrés Felipe Jiménez, también 
se le registró su voto por plataforma. Entonces, se 
retira de la votación manual. ¿Víctor, usted confirma 
que está la votación del doctor en la anterior?  

Presidente:

En la anterior. Votó en plataforma el doctor 
Andrés, valga la redundancia en la votación anterior. 

Secretaria:

Así se hará. Presidente, queda corregida la 
votación anterior el doctor, se retira el voto manual. 
Así que, votos manuales solo fueron dos (2) para un 
total de Veintiséis (26) votos. 

Presidente:

Título y Pregunta.

Secretaria:

Presidente, el Título “Por la cual se adoptan 
medidas de protección para personas naturales 
frente al reporte o denuncia de presuntos actos y/o 
hechos de corrupción” Ley Jorge Pizano.

Ha sido leído el Título Presidente y pregunto 
por instrucción suya, a los Representantes de la 
Comisión ¿Si quieren que este proyecto de ley, 
pase a la Plenaria de la Cámara y se convierta en 
ley de la República? Puede poner en consideración 
y votación el Título, Presidente. 

Presidente:

En consideración Título y Pregunta, sigue en 
consideración, anuncio que se va a cerrar, se cierra, 
¿Se aprueba Título y Pregunta?

Secretaria:

Sí lo Aprueban Presidente, por unanimidad de los 
asistentes con la constancia de que existe quórum 
suficiente en el Recinto.

Presidente:

Siguiente punto del Orden del Día.

Secretaria:
Ponentes, Presidente, Ponentes.
Presidente:
Los mismos.
Secretaria:
Así se hará. Quedan notificados como Ponentes 

Coordinadores, la doctora Catherine Juvinao, Carlos 
Felipe Quintero, demás Ponentes Orlando Castillo, 
Jorge Eliécer Tamayo, Miguel Abraham Polo Polo, 
Juan Daniel Peñuela, David Racero, Marelen 
Castillo y Luis Alberto Albán. 

Han sido notificados por estrado, Presidente.
Presidente:
Un minuto doctora Catherine.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Catherine Juvinao 
Clavijo:

Gracias Presidente. Un agradecimiento de 
verdad a la Comisión Primera, por habernos dado su 
apoyo básicamente unánime, a un proyecto que yo 
realmente por convicción creo, puede transformar 
la lucha contra la corrupción en Colombia. 
Ya todos somos conscientes del inminente 
peligro, revictimización, sufrimiento, rechazo, 
discriminación, desplazamiento que sufren los 
denunciantes de corrupción en este país y yo creo 
que realmente este proyecto, no va a quedar como 
un deseo consignado en un papel.

Este proyecto realmente tiene dientes, este 
proyecto realmente crea mecanismos concretos, 
este proyecto apropia recursos, para que la 
institucionalidad pueda crear una ruta efectiva para 
que los denunciantes de corrupción en Colombia, no 
pierdan su vida, no pierdan su familia, no pierdan 
sus derechos laborales, no pierdan sus derechos al 
libre desarrollo de la personalidad, en fin.

De manera que, el haber aprobado este proyecto, 
realmente muestra un compromiso real de esta 
Célula Legislativa con la lucha contra la corrupción 
en Colombia. Sé que no es un proyecto fácil, sé que 
es un proyecto que genera algunas preocupaciones 
legítimas y quiero que tengan toda la tranquilidad, 
porque vamos a Segundo Debate, el segundo 
semestre de este año a la Plenaria y allí podremos 
adelantar nuevas Audiencias, mesas técnicas y lo 
que a bien tengan los Representantes a la Cámara, 
para poder permitir que este proyecto vea la luz. 

De manera que, muchas gracias Representantes 
de la Comisión Primera y que ojalá este proyecto, 
que además no solamente es de autoría del 
Congreso, sino que también está el Gobierno a 
través de la Secretaría de Transparencia, pueda 
demostrar que la lucha contra la corrupción, es un 
compromiso de ambas Ramas del Poder, tanto del 
Poder Legislativo, como del Poder Ejecutivo. Así 
que enhorabuena, esto es una buena noticia para 
el país y vamos entonces en el siguiente semestre 
del año a la Plenaria, esperando también obtener un 
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apoyo unánime de este Congreso, en la lucha contra 
la corrupción.

Presidente:
Carlos Felipe, como Coordinador. 
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Carlos Felipe Quintero 
Ovalle:

Presidente, no muy corto. Darle las gracias a 
toda la Comisión, por este apoyo, a los diferentes 
Partidos. Este es un proyecto de ley, que busca 
reivindicarse con esos denunciantes que no tuvieron 
la oportunidad de protegerse, de proteger a sus 
familias, que fueron víctimas nuevamente de hechos 
violentos. Por eso, quiero hacer un homenaje o un 
reconocimiento, a Luis Octavio Gutiérrez Montes 
cual fue asesinado, quien fue asesinado en Caucasia, 
también hacerle un reconocimiento a Jorge Enrique 
Pizano y a su hijo Alejandro Pizano, que fueron 
asesinados y nunca se esclareció el hecho, jamás 
supimos qué pasó con la muerte de Jorge Enrique 
Pizano y su hijo Alejandro Pizano. 

También, a Jaime Vásquez en la ciudad de 
Cúcuta, que fue vilmente asesinado, Rafael Emiro 
Moreno Garavito, a todos y especialmente a 
Alfonso Medina, que fue asesinado en la ciudad de 
Valledupar, hace dos años y no se ha esclarecido, 
no hay una sola captura, una persona que llevaba 
38 años haciendo denuncias contra la corrupción, 
¿Dónde está la autoridad? ¿Por qué no se protegió 
a Alfonso Medina? Mientras Alfonso Medina, hoy 
reposa en un ataúd. 

Presidente:
Gracias doctor Carlos. Tiene el uso de la palabra 

doctor por un minuto, el doctor David.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante David Ricardo Racero 
Mayorca:

Rápido Presidente, un minuto. La lucha contra 
la corrupción, debe contener varias aristas desde 
lo punitivo, pero también sobre todo desde la 
prevención y especialmente, el cuidado que debe 
tener el Estado hacia los denunciantes de hechos de 
corrupción. 

Algo que ya había tratado la Convención de las 
Naciones Unidas, el Consejo de Europa, la OEA 
entre otras instancias internacionales, que había 
quedado pendiente y que mancomunadamente este 
Gobierno del Cambio y este Congreso, de manera 
unánime con el apoyo de todas las Bancadas, con 
los Ponentes de los diferentes Partidos, ha decidido 
adelantar mecanismos e instrumentos concretos, en 
términos presupuestales y en términos de instancias 
para proteger a aquellos valientes periodistas, 
defensores de derechos humanos, líderes sociales, 
que se atreven a denunciar los actos de corrupción 
dentro de lo público con políticos, con gobernantes, 
que no hacen el cuidado de lo que es el bien de 
todos. Gracias Presidente por apoyar este proyecto 
y sacarlo adelante.

Presidente:
A usted gracias. Siguiente punto de Orden del 

Día. Doctora María del Mar Pizarro. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante María del Mar 
Pizarro García:

Muchísimas gracias Presidente, Secretaria. 
Quisiera primero que todo, agradecerle a la 
Comisión Primaria, por su apoyo en este importante 
proyecto de ley. También quiero agradecer a las 
organizaciones de la ciudad civil con las cuales 
aquí están presentes, construimos este proyecto de 
ley como Transparencia por Colombia, Artemisas y 
otras más. Pero, sobre todo, para mí este proyecto de 
ley es un homenaje a aquellas personas que tienen la 
valentía de pararse frente a grandes estructuras de 
poder, como lo hizo el doctor Pizano. 

Este es un compromiso del Gobierno, pero 
también del Congreso de saber qué pasó con la Ruta 
del Sol y con muchos otros hechos de corrupción. 
También quiero resaltar, que la corrupción no es 
solo un problema del sector público, sino es un 
problema y una alianza entre el sector público y 
el sector privado. Entonces, lo más importante es 
agradecer la valentía de aquellos individuos que se 
paran frente a la corrupción. Muchas gracias.

Presidente:
A usted doctora María del Mar y a la Coordinadora 

Ponente Catherine. Siguiente punto del Orden del 
Día.

Secretaria:
Sí señor Presidente. Siguiente punto.
2. Proyecto de Ley número 182 de 2023 

Cámara, por medio de la cual se modifica la 
edad del consentimiento sexual para menores de 
edad, se protege la libertad sexual de niños, niñas 
y adolescentes en Colombia y se dictan otras 
disposiciones. 

Autores: honorables Representantes Karyme 
Adrana Cotes Martínez, Carlos Felipe Quintero 
Ovalle, Germán Rogelio Rozo Anís, Álvaro Leonel 
Rueda Caballero, Jezmi Lizeth Barraza Arraut, 
Flora Perdomo Andrade, Elizabeth Jay-Pang Díaz, 
Olga Beatriz González Correa, Mónica Karina 
Bocanegra Pantoja, Luis David Suárez Chadid. 

Ponente: honorable Representante Karyme 
Adrana Cotes Martínez 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1264 de 2023 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 234 de 2024 

Ha sido leído el siguiente punto del Orden del 
Día, Presidente.

Presidente:
Lea la Proposición con que termina la Ponencia, 

por favor.
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Secretaria:
Proposición:

Con fundamento en las anteriores consideraciones, 
presento Ponencia Positiva y se propone a la 
Comisión Primera de la Cámara de Representantes 
dar primer debate al Proyecto de Ley número 182 
de 2023 Cámara, por medio de la cual se modifica 
la edad del consentimiento sexual para menores 
de edad, se protege la libertad sexual de niños, 
niñas y adolescentes en Colombia y se dictan otras 
disposiciones”, conforme al texto propuesto con sus 
modificaciones. De los honorables Representantes, 
Karyme Adrana Cotes Martínez.

Ha sido leída la Proposición con que termina el 
Informe de Ponencia, señor Presidente.

Presidente:
En consideración, la Proposición con que termina 

el Informe de Ponencia, sigue en consideración, 
anuncio que se va a cerrar, ¿Se aprueba la 
proposición?

Secretaria:
Sí lo Aprueba Presidente, por unanimidad de los 

asistentes.
Presidente:
Articulado.
Secretaria:
Presidente, este proyecto de ley tiene siete 

artículos incluida la Vigencia, hay Proposiciones al 
artículo 4° y al artículo 5°. Al artículo 4° del doctor 
Alirio Uribe y al artículo 5° de la Representante 
Piedad Correal, están ¿No sé doctora Karyme están 
acogidas o no? 

Presidente:
Leamos la del artículo 5°.
Secretaria:
El artículo 5°, lo que hace es que en el Parágrafo 

dice: Con todo, la edad mínima para contraer 
matrimonio será de 18 años, tanto para los varones 
como para las mujeres. Piedad Correal Rubiano.

Presidente:
Leamos la del artículo 4°. 
Secretaria:
La del artículo 4º, es que dice en el numeral 1. 

Dice la modificación: 
1. Se realizare en persona menor de dieciocho 

(18) años.
Presidente:
Adelante, señora Ponente.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Karyme Adrana 
Cotes Martínez:

Presidente, muchas gracias. Mire, ésta es una 
Proposición presentada por el doctor Alirio Uribe, 
relacionada doctor Alirio con una circunstancia 
de agravación punitiva, cuando el delito descrito 

en el artículo 213A del Código Penal. Es decir, 
proxenetismo con menor de edad, se realizare con 
menores de 18 años, esa es su Proposición.

La propuesta nuestra, doctor Alirio si usted lo 
considera, es que la dejáramos como constancia y 
lo revisamos para la Ponencia del Segundo Debate, 
por lo siguiente: el delito de proxenetismo con 
menor de edad, el delito autónomo, es la inducción 
a actividades de prostitución con menores de 18 
años con lo cual, si la circunstancia de agravación 
punitiva también la llevamos con 18 años, el delito 
estaría agravado siempre. Por eso, es que nosotros 
proponemos que la agravación sea cuando esta 
conducta se realiza con menores de 16 años, para 
que pueda haber una diferencia entre la edad de la 
víctima del delito autónomo y la agravación que 
nosotros proponemos en 16 años. 

No sé si me hago explicar, pero la solicitud 
doctora Alirio y sobre todo con la finalidad de que 
avancemos en la discusión del proyecto, es que la 
dejáramos como constancia y nos comprometemos 
nosotros a revisarlo muy bien, para la Ponencia del 
Segundo Debate. Gracias Presidente.

Presidente:
Tiene la palabra al doctor Alirio, para referirse a 

la Proposición.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Alirio Uribe Muñoz:
Gracias Presidente. No, pues saludar este 

proyecto de ley, saludar a la doctora Karyme Cotes 
como Ponente. Siempre, lo que yo defiendo en 
este tipo de proyectos de ley es que, a la luz de la 
Convención Mundial de los Derechos de los Niños 
y las Niñas, siempre se ha entendido por niño toda 
persona que sea menor de 18 años. Pero, tiene razón 
la doctora Karyme Cotes, en el sentido, de que, si el 
delito autónomo ya incluye los menores de 18 años, 
pues siempre quedaría como un delito agravado. 

Por ahora entonces, dejémosla como constancia 
y lo vamos mirando doctora Karyme de cara a la 
Plenaria, a ver qué se nos ocurre. Pero, entiendo que 
la finalidad de toda la Comisión y de los autores e 
invito a votar positivo este proyecto, pues es que 
siempre hagamos respetar el interior superior de 
los niños y las niñas como lo dice la Convención 
Mundial, que hace parte pues del bloque de 
constitucionalidad y que, por lo tanto, es exigible 
en este tipo de proyectos de ley. Gracias Presidente.

Presidente:
Gracias a usted doctor Alirio. Sigue en 

consideración el articulado, dejando como 
constancia la Proposición del doctor Alirio y avalada 
la Proposición de la doctora Piedad al artículo 5°, 
sigue en consideración el articulado, anuncio que se 
va a cerrar, se cierra, ¿Aprueban el articulado con la 
Proposición antes leída?

Secretaria:
Sí lo Aprueban Presidente, por unanimidad 

de los asistentes el articulado del proyecto, con 
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la Proposición al artículo 5° de la doctora Piedad 
Correal.

Presidente:
Título y Pregunta.
Secretaria:
El Título, Presidente, “por medio de la cual se 

modifica la edad de consentimiento sexual para 
menores de edad, se protege la libertad sexual de 
niños niñas y adolescentes en Colombia y se dictan 
otras disposiciones”.

Ha sido leído el Título Presidente y pregunto por 
instrucción suya, a la Comisión ¿Si quieren que ese 
proyecto de ley, pase a la Plenaria de la Cámara y 
se convierta en ley de la República? Puede ponerlo 
en consideración y votación el Título y la Pregunta, 
Presidente.

Presidente:
En consideración Título y Pregunta, sigue en 

consideración, anuncio que se va a cerrar, ¿Se 
aprueba Título y Pregunta?

Secretaria:
Sí lo Aprueban Presidente, por unanimidad de 

los asistentes. Ponente Presidente, para Segundo 
Debate.

Presidente:
Los mismos Ponentes.
Secretaria:
Queda notificada doctora Karyme Cotes, como 

única Ponente para la Plenaria de la Cámara.
Presidente:
Un minuto doctora Karyme.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Karyme Adrana 
Cotes Martínez:

Presidente, a usted y a la Comisión darles las 
gracias por respaldar esta iniciativa, para que pase a 
la Plenaria de la Cámara de Representantes. Lo que 
buscamos, es aumentar de 14 a 16 años la edad del 
consentimiento sexual en Colombia y de esta manera, 
acompasarnos con la Legislación Internacional en 
materia de generar legislación de que tenga enfoque 
de protección de derechos de nuestros niños, niñas 
y adolescentes. 

Aquí continuamos con toda la apertura, para los 
compañeros que sea de interés esta iniciativa, recibir 
todas sus sugerencias y sus aportes para enriquecer 
mucho más la iniciativa de cara al Segundo Debate 
en la Plenaria. Muchas gracias, Presidente.

Presidente:
Siguiente punto del Orden del Día.
Secretaria:
Sí Presidente. El siguiente punto es, 
3.  Proyecto de Ley número 435 de 2024 

Cámara – 69 de 2023 Senado, por medio de la 
cual se aumenta el monto de los honorarios de 
Concejales de los municipios de quinta y sexta 

categoría, se aumenta el número de sesiones 
ordinarias y extraordinarias de Concejales de los 
municipios de tercera a sexta categoría, se adoptan 
medidas en seguridad social para los concejales y 
se dictan otras disposiciones”.

Autores: honorable Representante Juan Daniel 
Peñuela Calvache y los honorables Senadores 
Germán Alcides Blanco Álvarez, Fabio Raúl Amin 
Saleme, Juan Samy Merheg Marun, Soledad Tamayo 
Tamayo, Jorge Enrique Benedetti Martelo, Julio 
Elías Chagüi Flórez, Efraín José Cepeda Sarabia, 
Óscar Mauricio Giraldo Hernández.

Ponente: honorable Representante Óscar Hernán 
Sánchez León 

Texto Aprobado en Plenaria del Senado: Gaceta 
del Congreso número 511 de 2024 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 668 de 2024 

Ha sido leído el siguiente punto del Orden del 
Día, señor Presidente.

Presidente:
Secretario, por favor lea la Proposición con que 

termina el Informe de Ponencia.
Subsecretario (e) Javier Eduardo Figueroa 

Pulido:
Sí señor Presidente:
Proposición: 
Considerando los argumentos expuestos, 

presento Ponencia Positiva y solicito a la Comisión 
Primera de la Cámara de Representantes, dar 
Primer Debate del Proyecto de Ley número 435 
de 2024 Cámara – 69 de 2023 Senado, por medio 
de la cual se aumenta el monto de los honorarios 
de Concejales de los municipios de quinta y sexta 
categoría, se aumenta el número se Sesiones 
Ordinarias y Extraordinarias de Concejales de los 
municipios de tercera a sexta categoría, se adoptan 
medidas en seguridad social para los Concejales y 
se dictan otras disposiciones”, con modificaciones 
en el texto propuesto.

Ha sido leída la Proposición con que termina 
el Informe de Ponencia para este proyecto y 
advierto señor Presidente, que tenemos radicado un 
Impedimento.

Presidente:
Por favor leer el Impedimento.
Subsecretario:
Sí señor Presidente:

Impedimento:
En virtud de lo previsto en el artículo 182 de 

la Constitución Política, en concordancia con 
los artículos 286, 291 y siguientes de la Ley 5ª 
de 1992, solicito se ponga en consideración de la 
Comisión Primera la Cámara de Representantes 
mi Impedimento para participar en la discusión y 
aprobación del Proyecto de Ley número 435 de 
2024 Cámara – 69 de 2023 Senado, por medio 
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de la cual se aumenta el monto de los honorarios 
de Concejales de los municipios de quinta y sexta 
categoría, se aumenta el número se Sesiones 
Ordinarias y Extraordinarias de Concejales de los 
municipios de tercera a sexta categoría, se adoptan 
medidas en seguridad social para los Concejales y 
se dictan otras disposiciones”, por cuanto podría 
llegar a existir conflicto de interés toda vez que a la 
fecha mi hermano es Concejal actual de la ciudad de 
Bogotá, D. C. Y está firmado, suscrito por el doctor 
José Jaime Uscátegui Pastrana.

Ha sido leído el Impedimento señor Presidente.
Presidente:
Se abre el registro para votar el Impedimento, 

esperamos que se retire el Representante hermano 
del Concejal Uscátegui, qué pena José Jaime. Abra 
el registro por favor Secretaria.

Secretaria:
Sí Presidente, ya está abierto el registro, pueden 

votar.
Votaron los honorables Representantes: 

Albán Urbano Luis Alberto NO 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina NO 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo NO VOTO 
Becerra Yáñez Gabriel EXCUSA
Cadavid Márquez Hernán Darío NO VOTO 
Caicedo Rosero Ruth Amelia EXCUSA
Campo Hurtado Óscar Rodrigo NO 
Castillo Advíncula Orlando NO 
Castillo Torres Marelen NO VOTO 
Correal Rubiano Piedad NO VOTO 
Cortés Dueñas Juan Manuel EXCUSA 
Cotes Martínez Karyme Adrana NO 
Díaz Mateus Luis Eduardo NO VOTO 
García Soto Ana Paola SÍ 
Gómez González Juan Sebastián NO 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza NO 
Jiménez Vargas Andrés Felipe NO 
Juvinao Clavijo Catherine SÍ 
Landínez Suárez Heráclito NO 
Lozada Vargas Juan Carlos NO VOTO 
Mosquera Torres James Hermenegildo NO VOTO 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro NO VOTO 
Osorio Marín Santiago EXCUSA
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley NO VOTO 
Peñuela Calvache Juan Daniel NO
Pérez Altamiranda Gersel Luis NO
Polo Polo Miguel Abraham NO VOTO 
Quintero Amaya Diógenes NO 
Quintero Ovalle Carlos Felipe NO VOTO 
Racero Mayorca David Ricardo NO
Rueda Caballero Álvaro Leonel NO 
Sánchez Arango Duvalier NO
Sánchez León Óscar Hernán SÍ 
Sánchez Montes De Oca Astrid NO 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny NO VOTO
Suárez Vacca Pedro José NO   
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer NO 
Triana Quintero Julio César EXCUSA
Uribe Muñoz Alirio NO

Uscátegui Pastrana José Jaime FUERA DEL 
RECINTO 

Wills Ospina Juan Carlos NO VOTO
Presidente:
Por favor para que revisen la curul del 

Representante Alirio Uribe.
Secretaria:
Honorables, por favor pueden votar el 

Impedimento del Representante José Jaime 
Uscátegui, por el SÍ están aprobando, por el NO 
están negando el Impedimento.

Presidente:
¿Quiénes faltan por votar? Por favor recoger los 

votos. 
Secretaria:
Doctor Óscar ¿Cómo vota? Vota SÍ el doctor 

Óscar Sánchez. Alirio Uribe ¿Cómo vota? Vota NO. 
David Racero ¿Cómo vota? NO.

Presidente:
Anuncio se va a cerrar la votación, se cierra la 

votación. ¿Cómo quedó el resultado Secretaria? 
Secretaria:
Presidente, de manera manual han votado tres 

honorables Representantes, ruego a don Víctor nos 
ayude a verificar Alirio Uribe y David Racero han 
votado NO para un total de votos manuales por el 
NO dos (2) y por el SÍ el doctor Óscar Sánchez, 
para un total de votos manuales por el SÍ uno 
(1), por plataforma han votado por el SÍ dos (2) 
Representantes para un total de tres (3) por el SÍ y 
por el NO diecisiete (17) para un total de diecinueve 
(19) votos por el NO. En total de votos veintidós 
(22) votos existiendo quórum Decisorio, ha sido 
Negado el Impedimento del Representante José 
Jaime Uscátegui. Invitamos al doctor José Jaime 
que se reintegre a la Sesión.

Presidente:
Sigue en consideración la Proposición con que 

termina el Informe de Ponencia, anuncio que se va a 
cerrar, se cierra. ¿Cómo vota la Comisión Primera?

Secretaria:
Vota SÍ Presidente por unanimidad de los 

asistentes, con la Constancia de que existe quórum 
suficiente en el recinto, ha sido Aprobada la 
Proposición leída con que termina el Informe de 
Ponencia.

Presidente:
Por favor, el articulado como viene en este 

proyecto Secretaria.
Secretaria:
Bueno Presidente, este proyecto tiene siete 

artículos incluida la Vigencia, están presentando 
un Impedimento del doctor Lozada, pero el doctor 
Lozada no está, entonces no sé si la Comisión 
considera que se vote el Impedimento, queda de una 
vez listo para la Plenaria, o dejamos la Constancia 
honorables Representantes, usted lo indica señor 
Presidente.
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Presidente:
Está de acuerdo, por favor lea el Impedimento 

primero Secretaria.
Secretaria:
Sí Presidente, sí la idea es que lo votan y entonces 

ya en la Plenaria no tienen necesidad de volver a 
discutirlo y votarlo:

Impedimento:
De conformidad con el artículo 182 de la 

Constitución Política de Colombia y lo dispuesto por 
los artículos los 268, numeral 6 y 291 de la Ley 5ª 
de 1992 modificado por el artículo 3° de la Ley 2003 
de 2019, me permito manifestar Impedimento para 
participar en la discusión y votación del Proyecto 
de Ley número 435 de 2024 Cámara – 69 de 
2023 Senado, por medio de la cual se aumenta 
el monto de los honorarios de Concejales de los 
municipios de quinta y sexta categoría, se aumenta 
el número se Sesiones Ordinarias y Extraordinarias 
de Concejales de los municipios de tercera a sexta 
categoría, se adoptan medidas en seguridad social 
para los Concejales y se dictan otras disposiciones”. 
Ello, toda vez que estarían incurso en un conflicto 
de interés, al proyecto pretender modificar las reglas 
actuales que resultan centrales para la próxima 
competencia electoral por las corporaciones 
públicas. Cordialmente Juan Carlos Lozada Vargas.

Ha sido leído Presidente el Impedimento, puede 
usted ponerlo en consideración y votación.

Presidente:
Se pone en consideración, abrir registro para el 

Impedimento leído.
Secretaria:
Abrimos registro Javier, para la votación del 

Impedimento del doctor Juan Carlos Lozada, con la 
siguiente Constancia, antes de la votación de este 
Impedimento se había votado la Proposición con que 
termina el Informe de Ponencia, dejo la Constancia 
de que el Representante Juan Carlos no la votó, 
porque no ha hecho presencia hoy en la Sesión, así 
que queda esa Constancia en el Acta. Pueden votar 
honorables Representantes el Impedimento del 
Representante Juan Carlos Lozada, el doctor Óscar 
Sánchez como no está presidiendo, debe votar de 
manera manual, vota que SÍ.

Por favor votar en plataforma, quien vote por el 
SÍ está aprobando el Impedimento del doctor Juan 
Carlos Lozada Vargas, quien vote NO está negando 
su Impedimento. Ruego al técnico, ayudarle Alex a 
la doctora Marelen. 

Votaron los honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto NO 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina NO VOTO 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo NO VOTO 
Becerra Yáñez Gabriel EXCUSA
Cadavid Márquez Hernán Darío NO VOTO 
Caicedo Rosero Ruth Amelia EXCUSA
Campo Hurtado Óscar Rodrigo NO 
Castillo Advíncula Orlando NO 

Castillo Torres Marelen NO 
Correal Rubiano Piedad NO VOTO 
Cortés Dueñas Juan Manuel EXCUSA 
Cotes Martínez Karyme Adrana NO 
Díaz Mateus Luis Eduardo NO VOTO 
García Soto Ana Paola NO 
Gómez González Juan Sebastián NO 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza NO 
Jiménez Vargas Andrés Felipe NO 
Juvinao Clavijo Catherine SÍ 
Landínez Suárez Heráclito NO 

Lozada Vargas Juan Carlos FUERA DEL 
RECINTO 

Mosquera Torres James Hermenegildo NO 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro NO VOTO 
Osorio Marín Santiago EXCUSA
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley NO 
Peñuela Calvache Juan Daniel NO
Pérez Altamiranda Gersel Luis NO
Polo Polo Miguel Abraham NO VOTO 
Quintero Amaya Diógenes NO 
Quintero Ovalle Carlos Felipe NO VOTO 
Racero Mayorca David Ricardo NO
Rueda Caballero Álvaro Leonel NO 
Sánchez Arango Duvalier NO
Sánchez León Óscar Hernán SÍ 
Sánchez Montes De Oca Astrid NO 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny NO VOTO
Suárez Vacca Pedro José NO   
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer NO 
Triana Quintero Julio César EXCUSA
Uribe Muñoz Alirio NO
Uscátegui Pastrana José Jaime NO 
Wills Ospina Juan Carlos NO VOTO

Honorables por favor votar en plataforma, les 
rogamos muy respetuosamente ¿Doctor James votó? 

Presidente:
¿Quién falta por votar de los honorables 

Representantes? Doctor Racero ¿Cómo vota? 
Doctor Racero vota NO. ¿Quién más falta por 
votar? Anuncio que se va a cerrar la votación del 
Impedimento del doctor Juan Carlos Lozada, se 
cierra la votación. Infórmenos ¿Cómo quedó el 
resultado señora Secretaria?

Secretaria:
Presidente, de manera manual un (1) voto por el 

SÍ del doctor Óscar Sánchez y un voto por el NO del 
doctor David Racero, esos son los votos manuales, 
ya usted ha cerrado la votación, por plataforma ha 
votado un (1) voto por el SÍ para un total de dos 
(2) votos por el SÍ y por el NO veintidós (22) votos 
para un total de veintitrés (23) votos por el NO. 
Han votado en total veinticinco (25) honorables 
Representantes, con quórum Decisorio ha sido 
Negado el Impedimento del Representante Juan 
Carlos Lozada Vargas.

Presidente, ya se aprobó la Proposición con 
que termina el Informe de Ponencia, el articulado 
son siete artículos incluida la Vigencia, hay una 
Proposición de la Representante Piedad Correal y 
Duvalier Sánchez al artículo 2°, que está acogida 
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por el Único Ponente de este proyecto, si usted me 
permite las puedo leer.

Presidente:
Por favor leer las Proposiciones avaladas por el 

Ponente.
Secretaria:
Presidente las modificaciones que se pretende 

hacer es al Parágrafo 2°, dice la doctora Piedad que 
se adicione lo siguiente:

Proposición: 
(…) A través del Presupuesto General de la 

Nación, respetando la disponibilidad presupuestal, 
el Marco Fiscal de Mediano Plazo y el Marco de 
Gasto del Mediano Plazo. Está en el Parágrafo 2°. 

Y la Proposición del Representante Duvalier 
Sánchez, dice en el Parágrafo 3° lo siguiente.

Ah, la doctora Piedad Correal es al Parágrafo 3° 
que hace la siguiente adición, después de: honorarios 
respetando (..) “la disponibilidad presupuestal, el 
Marco Fiscal de Mediano Plazo y el Marco de Gasto 
del Mediano Plazo”.

Y en ese mismo Parágrafo el doctor Duvalier 
hace la siguiente adición, dice:

Proposición: 
(...) En los casos en que la administración 

municipal no tenga presupuesto suficiente para 
realizar este pago, podrá solicitar el pago del 
monto que faltare al Ministerio de Hacienda y 
Crédito Público o quien haga sus veces, a través del 
Presupuesto General de la Nación. Y luego viene la 
adición de Piedad Correal.

Presidente puede usted poner en consideración 
el bloque de artículos que son siete, con las 
modificaciones, con las adiciones mejor, al artículo 
2° del Representante Duvalier Sánchez y Piedad 
Correal.

Presidente:
Se pone en consideración el bloque de artículos 

del proyecto, con las adiciones al artículo 2°, 
sigue en consideración, anuncio que se va a cerrar. 
¿Aprueban el bloque de articulado?

Secretaria:
Sí lo aprueban Presidente por unanimidad de los 

asistentes, con la constancia de que existen quórum 
suficiente en el recinto para la aprobación.

Presidente:
Título y Pregunta.
Secretaria:
Presidente el Título es el Siguiente, usted ha 

dejado una Constancia que quiere modificar el 
Título, lo deja como Constancia, pero el Título 
que trae la Ponencia que me permito leer es el 
siguiente: “por medio de la cual se aumenta el 
monto de los honorarios de los Concejales de los 
municipios de quinta y sexta categoría, se aumenta 
el número de Sesiones Ordinarias y Extraordinarias 
de Concejales de los municipios de tercera a  sexta 

categoría, se adoptan medidas en seguridad social 
para los Concejales y se dictan otras disposiciones”. 
Y pregunto a la Comisión por instrucción suya señor 
Presidente, ¿Si quieren que este proyecto de ley 
pase a la Plenaria de la Cámara y se convierta en 
ley de la República? Puede poner en consideración 
y votación el Título y la Pregunta.

Presidente:
Se pone en consideración Título y Pregunta 

del proyecto en discusión, sigue en consideración, 
anuncio se va a cerrar. ¿Aprueba la Comisión 
Primera Título y Pregunta?

Secretaria:
Sí lo aprueba Presidente por unanimidad de 

los asistentes. Ponentes para Segundo Debate, 
Presidente.

Presidente:
El mismo Ponente, me dicen que el Representante 

Juan Daniel Peñuela quiere hacer parte del grupo 
Ponente, así que quedaría el doctor Óscar Sánchez 
y el doctor Juan Daniel Peñuela.

Secretaria:
Así se hará Presidente, quedan notificados los 

Representantes Óscar Hernán Sánchez León y Juan 
Daniel Peñuela Calvache, como Ponentes para la 
Plenaria para este Segundo Debate.

Presidente:
Compañeros, para darle dos minuticos a la 

doctora Elizabeth Muñoz, que es la directora de 
la Corporación de Concejos de Colombia, dos 
minutos, ¿La Comisión Primera permite una Sesión 
Informal para que ella pueda hablar? ¿La aprueban? 
Tiene dos minutos la doctora Elizabeth Muñoz. La 
Presidencia concede el uso de la palabra a la 
doctora Elizabeth Gabriela Muñoz, Directora 
de la Corporación de Concejos de Colombia 
(Corpocol).

Muy buenos días honorables Representantes 
a la Cámara, agradecerle a Dios y a ustedes por 
permitirnos que este proyecto de ley hoy esté 
cursando aquí en la primera Comisión, en el Tercer 
Debate. Mi nombre es Elizabeth Gabriela Muñoz, 
soy del municipio de Argelia Cauca y hoy Directora 
Ejecutiva de la Corporación de Concejos de 
Colombia, decirles que hoy están a la expectativa 
diez mil diecisiete Concejales de sexta categoría 
y quinientos cincuenta y seis de quinta categoría, 
quienes sufren muchas violaciones a sus derechos y 
entre ellos el derecho fundamental al trabajo, como 
lo manifiesta la Constitución Política en su artículo 
25, donde hoy un Concejal tiene un promedio 
mensual en honorarios de setecientos noventa y un 
mil pesos.

Están a la espera, de que ustedes respalden este 
proyecto de ley, están a la espera de que se les 
dignifique el trabajo, están a la espera de que se les 
asigne muchos temas que se les están violando y que 
hoy todos los Concejales, que son las personas que 
conocen las necesidades de las comunidades, les 
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pongan los ojos y más desde acá desde la Cámara 
de Representantes. Yo le agradezco enormemente 
al doctor Óscar Campo, quien nos ha permitido 
estar hoy aquí en presencia, con una comisión de 
Concejales de sexta categoría del Departamento del 
Cauca, quienes me acompañan el Concejal Horacio 
Rojas del municipio de Puracé, Hernán Velasco 
del municipio de Silvia, Juan Camilo de Silvia y 
nosotros queremos que ustedes, revisen bien de 
fondo y nos ayuden para que se den las cosas y 
podamos contribuir a ese cambio.

Presidente:
Muchas gracias doctora Elizabeth. ¿La Comisión 

Primera desea volver a Sesión Formal para continuar 
con el Orden del Día?

Secretaria:
Sí lo quiere Presidente. Yo quiero hacer 

una advertencia señor Presidente, honorables 
Representantes, me está diciendo la asesora suya 
Presidente, que ustedes advirtieron que esto es un 
proyecto de ley orgánica, de ser así, habrá que hacer 
votación nominal, reabrir la Sesión, para mí yo no 
veo de dónde sea ley orgánica, pero están diciendo 
que hace afectación al presupuesto territorial. 
Entonces, yo quiero que sean ustedes honorables 
Representantes, quienes decidan si reabren la 
discusión y votación.

Presidente:
Doctor Juan Sebastián, hasta tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Juan Sebastián Gómez 
Gonzales.

Mire Presidente muchas gracias, con los buenos 
días para todos. Yo sé que este es un proyecto que es 
sensible, los que hemos sido Concejales sabemos la 
sensibilidad del proyecto, quienes han intervenido 
tienen toda la razón, además porque en ciertos 
municipios Presidente, lo que ocurre es que sólo hay 
dos entidades: la Alcaldía y el Hospital, pero además 
los Concejales no solo no se ganan ni el mínimo, 
sino que inhabilitan a toda la familia para trabajar 
en cualquier entidad estatal. Entonces, la gente se 
convierte en un estímulo perverso, nadie quiere ser 
Concejal pues porque es que no es rentable, no hay 
cómo vivir, en muchos Concejos ni siquiera los 
Concejales del área rural les dan los subsidios para 
desplazarse hacia las Sesiones.

Pero como este es un proyecto, que efectivamente 
requiere que el Gobierno nacional esté atento, aunque 
eso es una renta municipal, eso lo terminan pagando 
los municipios, es que quien se opone muchas 
veces a este proyecto no es el Gobierno nacional, 
son los mismos entes territoriales que dicen yo no 
tengo con qué pagarle a los Concejales, pero eso 
será otra discusión. ¿Yo que le sugiero? Que si hay 
una sola duda jurídica sobre si este se debería votar 
como ley orgánica reabramos la votación, o sea 
no sé si pudiéramos bajo los parámetros de la Ley 
5ª, simplemente volver a votar, para que en serio 

quedemos totalmente tranquilos jurídicamente y el 
proyecto siga su trámite Presidente. Gracias.

Presidente:
Tiene la palabra el Ponente Representante Óscar 

Hernán Sánchez.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Óscar Hernán Sánchez 
León:

Gracias señor Presidente, por supuesto solicitarle 
a la Comisión y a usted como Mesa Directiva, de 
que podamos reabrir la votación del proyecto de ley 
de los Concejales, con el objetivo de poder hacer la 
votación como ley orgánica, en vista de que se está 
reformulando o modificando leyes presupuestales. Y 
en ese orden de ideas, debemos nosotros con la venia 
de la Comisión y de la Mesa, reabrir la votación para 
hacer las votaciones de acuerdo a una ley orgánica. 
Gracias señor Presidente.

Presidente:
Se reabre la votación y discusión del proyecto. 

¿Quiere la Comisión reabrirlo?
Secretaria:
Sí lo quiere señor Presidente.
Presidente:
En consideración la Proposición con que termina 

el Informe de Ponencia, abra registro.
Secretaria:
Sí Presidente, se abre registro para la discusión y 

votación. Doctor Juan Carlos, ya su Impedimento le 
fue sometido a consideración y fue negado. Queda 
Constancia que el doctor Lozada igual se retira de 
la discusión y votación. Se abre el registro para 
votar la Proposición con que termina el Informe 
de Ponencia que ya fue leída y votada de manera 
ordinaria, pueden votar honorables Representantes. 
Óscar Sánchez vota SÍ la Proposición con que 
termina el Informe de Ponencia.

Honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto SÍ 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina SÍ 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo NO VOTO
Becerra Yáñez Gabriel EXCUSA
Cadavid Márquez Hernán Darío NO VOTO 
Caicedo Rosero Ruth Amelia EXCUSA
Campo Hurtado Óscar Rodrigo SÍ 
Castillo Advíncula Orlando SÍ 
Castillo Torres Marelen SÍ 
Correal Rubiano Piedad NO VOTO
Cortés Dueñas Juan Manuel EXCUSA 
Cotes Martínez Karyme Adrana SÍ 
Díaz Mateus Luis Eduardo NO VOTO 
García Soto Ana Paola SÍ
Gómez González Juan Sebastián SÍ 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza SÍ 
Jiménez Vargas Andrés Felipe SÍ
Juvinao Clavijo Catherine SÍ 
Landínez Suárez Heráclito SÍ 
Lozada Vargas Juan Carlos NO VOTO
Mosquera Torres James Hermenegildo SÍ 



Gaceta del Congreso  996 Viernes, 12 de julio de 2024 Página 27

Ocampo Giraldo Jorge Alejandro NO VOTO 
Osorio Marín Santiago EXCUSA
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley SÍ 
Peñuela Calvache Juan Daniel SÍ
Pérez Altamiranda Gersel Luis SÍ
Polo Polo Miguel Abraham NO VOTO
Quintero Amaya Diógenes SÍ 
Quintero Ovalle Carlos Felipe SÍ
Racero Mayorca David Ricardo SÍ
Rueda Caballero Álvaro Leonel SÍ 
Sánchez Arango Duvalier SÍ 
Sánchez León Óscar Hernán SÍ 
Sánchez Montes De Oca Astrid SÍ 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny SÍ 
Suárez Vacca Pedro José SÍ   
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer SÍ 
Triana Quintero Julio César EXCUSA 
Uribe Muñoz Alirio SÍ
Uscátegui Pastrana José Jaime SÍ 
Wills Ospina Juan Carlos NO VOTO

Presidente:
Por favor Representantes votar en su registro, 

¿David Racero cómo vota? David Racero vota SÍ. 
Bueno anuncio se va a cerrar la votación, se cierra la 
votación. Infórmenos cómo quedó el resultado.

Secretaria:
Presidente y honorables Representantes, han 

votado por el SÍ el doctor Óscar Sánchez y el doctor 
David Racero para un total de votos manuales dos 
(2) por el SÍ y por plataforma cerrada la votación por 
el SÍ veintiséis (26) votos, para un total de veintiocho 
(28) votos. Ha sido Aprobada la Proposición con 
que termina el Informe de Ponencia, con la mayoría 
absoluta exigida en la Constitución y la ley, dejo la 
claridad, por tratarse de una ley orgánica. articulado 
Presidente.

Presidente:
Por favor léanos Proposiciones sobre el 

articulado.
Secretaria:
Presidente solo hay dos Proposiciones al artículo 

5° que son aditivas, una el artículo 2° Parágrafo 3°, 
una Proposición que queda el Parágrafo 3° así:

Proposición: 
El incremento en el valor de los honorarios de 

los Concejales de municipios de quinta y sexta 
categoría estará a cargo del Presupuesto Central de 
la Administración Municipal. En los casos en que 
la administración municipal no tenga presupuesto 
suficiente para realizar este pago, podrá solicitar el 
pago del monto que faltare, adiciona Duvalier, “al 
Ministerio de Hacienda y Crédito Público o quien 
haga sus veces”, a través del Presupuesto General 
de la Nación, “Respetando la disponibilidad 
presupuestal, el Marco Fiscal de Mediano Plazo y 
el Marco de Gasto del Mediano Plazo”. Proposición 
de Piedad Correal.

Presidente puede usted poner en consideración y 
votación el bloque de artículos, con las modificaciones 

aditivas de los Representantes Duvalier y Piedad al 
artículo 2°, puede abrir la votación Presidente.

Presidente:
Se pone en consideración el bloque de artículos, 

con la proposición aditiva al artículo 2°, anuncio se 
cierra la discusión, se cierra la discusión, por favor 
abrir registro señora Secretaria.

Secretaria:
Se abre registro para votar el bloque de artículos, 

con la modificación al artículo 2°, Parágrafo 3°. El 
doctor Óscar Sánchez como Ponente vota SÍ. Voten 
honorables Representantes por plataforma.

Votaron los honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto SÍ 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina NO VOTO 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo SÍ
Becerra Yáñez Gabriel EXCUSA
Cadavid Márquez Hernán Darío NO VOTO 
Caicedo Rosero Ruth Amelia EXCUSA
Campo Hurtado Óscar Rodrigo SÍ 
Castillo Advíncula Orlando SÍ 
Castillo Torres Marelen SÍ 
Correal Rubiano Piedad NO VOTO
Cortés Dueñas Juan Manuel EXCUSA 
Cotes Martínez Karyme Adrana SÍ 
Díaz Mateus Luis Eduardo SÍ 
García Soto Ana Paola SÍ
Gómez González Juan Sebastián SÍ 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza SÍ 
Jiménez Vargas Andrés Felipe NO VOTO
Juvinao Clavijo Catherine NO VOTO
Landínez Suárez Heráclito SÍ 
Lozada Vargas Juan Carlos NO VOTO 
Mosquera Torres James Hermenegildo SÍ 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro NO VOTO 
Osorio Marín Santiago EXCUSA
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley SÍ 
Peñuela Calvache Juan Daniel SÍ
Pérez Altamiranda Gersel Luis SÍ
Polo Polo Miguel Abraham NO VOTO
Quintero Amaya Diógenes SÍ 
Quintero Ovalle Carlos Felipe SÍ
Racero Mayorca David Ricardo SÍ
Rueda Caballero Álvaro Leonel SÍ 
Sánchez Arango Duvalier SÍ 
Sánchez León Óscar Hernán SÍ 
Sánchez Montes De Oca Astrid SÍ 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny SÍ 
Suárez Vacca Pedro José SÍ 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer SÍ 
Triana Quintero Julio César EXCUSA 
Uribe Muñoz Alirio SÍ
Uscátegui Pastrana José Jaime NO VOTO 
Wills Ospina Juan Carlos SÍ

Presidente:
¿Cómo vota David Racero? Vota SÍ. Anuncio se 

va a cerrar la votación, ¿Qué Representantes faltan 
por votar? Por favor para que puedan hacerlo desde 
sus curules en el registro, señora Secretaria se cierra, 
¿Quién falta? ¿Doctor James Mosquera? Hace 
votación manual, James Mosquera vota SÍ.
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Secretaria:
¿Doctor Mosquera pudo votar? ¿Orlando Castillo 

cómo vota? ¿James Mosquera cómo vota? Mosquera 
vota SÍ.

Presidente:
Se cierra la votación, por favor Secretaria 

anúncienos el resultado.
Secretaria:
Presidente, de manera manual han votado tres 

(3) honorables Representantes, todos de manera 
afirmativa, o sea tres (3) votos por el SÍ de manera 
manual y por plataforma por el SÍ veinticuatro (24) 
por el NO cero (0), para un total de veintisiete (27) 
votos. El articulado ha sido Aprobado con la mayoría 
absoluta exigida en la Constitución y la ley.

Presidente:
Título y Pregunta.
Secretaria:
Presidente el Título es el siguiente el que trae 

la Ponencia, “por medio de la cual se aumenta 
el monto de los honorarios de Concejales de los 
municipios de quinta y sexta categoría, se aumenta 
el número de Sesiones Ordinarias y Extraordinarias 
de Concejales del municipio de tercera a sexta 
categoría, se adoptan medidas en seguridad social 
para los Concejales y se dictan otras disposiciones”. 
Ha sido leído el Título Presidente y pregunto a la 
Comisión por instrucción suya, ¿Si quieren que este 
proyecto de ley pase a la Plenaria de la Cámara y se 
convierta en ley de la República? Puede poner en 
consideración y votación el Título y la Pregunta.

Presidente:
Abra registro señora Secretaria.
Secretaria:
Se abre registro para votar el Título y la Pregunta 

señor Presidente. ¿Cómo vota el Ponente Único en 
la Comisión? Doctor Óscar Título y Pregunta vota 
SÍ. Por favor honorables votar en plataforma.

Votaron los honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto SÍ 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina SÍ 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo SÍ
Becerra Yáñez Gabriel EXCUSA
Cadavid Márquez Hernán Darío NO VOTO
Caicedo Rosero Ruth Amelia EXCUSA
Campo Hurtado Óscar Rodrigo SÍ 
Castillo Advíncula Orlando SÍ 
Castillo Torres Marelen SÍ 
Correal Rubiano Piedad NO VOTO
Cortés Dueñas Juan Manuel EXCUSA 
Cotes Martínez Karyme Adrana SÍ 
Díaz Mateus Luis Eduardo SÍ 
García Soto Ana Paola SÍ
Gómez González Juan Sebastián SÍ 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza SÍ 
Jiménez Vargas Andrés Felipe NO VOTO
Juvinao Clavijo Catherine SÍ 
Landínez Suárez Heráclito SÍ 
Lozada Vargas Juan Carlos NO VOTO 

Mosquera Torres James Hermenegildo SÍ 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro NO VOTO 
Osorio Marín Santiago EXCUSA
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley SÍ 
Peñuela Calvache Juan Daniel SÍ
Pérez Altamiranda Gersel Luis SÍ
Polo Polo Miguel Abraham NO VOTO
Quintero Amaya Diógenes SÍ 
Quintero Ovalle Carlos Felipe SÍ
Racero Mayorca David Ricardo SÍ
Rueda Caballero Álvaro Leonel SÍ 
Sánchez Arango Duvalier SÍ 
Sánchez León Óscar Hernán SÍ 
Sánchez Montes De Oca Astrid SÍ 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny NO VOTO 
Suárez Vacca Pedro José SÍ    
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer SÍ 
Triana Quintero Julio César EXCUSA 
Uribe Muñoz Alirio SÍ
Uscátegui Pastrana José Jaime NO VOTO 
Wills Ospina Juan Carlos NO VOTO

Honorables por favor votar en plataforma, si hay 
alguno que tenga inconveniente por favor hacérnoslo 
saber. James Mosquera vota SÍ. 

Presidente:
¿Quiénes faltan por votar? Carlos Felipe Quintero 

vota SÍ. 
Secretaria:
¿No pudo votar en plataforma? Albán ya votó.
Presidente:
¿Cómo vota Luis Albán? ya logró votar el 

Representante Luis Albán. Anuncio se va a cerrar 
la votación, se cierra la votación. Infórmenos cómo 
quedó el resultado de Título y Pregunta.

Secretaria:
Presidente, de manera manual han votado tres 

honorables Representantes: el doctor Óscar Sánchez, 
el doctor James Mosquera y el doctor Carlos Felipe 
Quintero. Retiro el voto del doctor Mosquera de 
manera manual, o sea que son solamente dos votos 
manuales, el del doctor Óscar Sánchez y el del doctor 
Carlos Felipe Quintero y por plataforma han votado 
Veintiséis (26) honorables Representantes por el SÍ, 
para un total de votos por el SÍ de veintiocho (28), 
por el NO cero (0) votos, han votado veintiocho 
(28) honorables Representantes todos de manera 
afirmativa. Así que ha sido Aprobado el Título y 
la Pregunta con la mayoría absoluta exigida en la 
Constitución y la ley toda vez por tratarse de una ley 
orgánica.

Ponentes Presidente usted ya lo había 
manifestado, quedan notificados el doctor Óscar 
Hernán Sánchez León y el doctor Juan Daniel 
Peñuela para la Plenaria.

Presidente:
Siguiente punto en el Orden del Día.
Secretaria:
Sí Presidente:
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Proyecto de Ley Orgánica número 230 de 
2023 Cámara, por medio de la cual se modifica 
la Ley 5ª de 1992, congreso virtual. Con el fin de 
implementar una plataforma digital exclusiva para 
la participación ciudadana en los proyectos de ley 
del Congreso y se fortalecen los mecanismos de 
participación ciudadana”.

Autores: honorables Representantes Marelen 
Castillo Torres, Gerson Lisímaco Montaño Arizala, 
Orlando Castillo Advíncula, José Jaime Uscátegui 
Pastrana, Juan Manuel Cortés Dueñas, Erika 
Tatiana Sánchez Pinto, Ana Rogelia Monsalve 
Álvarez. 

Ponente: honorable Representante Marelen 
Castillo Torres

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 1329 de 2023

Ponencia Primer Debate, Gaceta del Congreso 
número 1466 de 2023

Ha sido leído el siguiente punto del Orden del 
Día Presidente.

Presidente:
Por favor leer la Proposición con que termina el 

Informe de Ponencia.
Secretaria:
Presidente, quiero dejar otra claridad en relación 

a la votación anterior, es que el Representante 
Carlos Felipe Quintero se le contabilizó su voto 
de manera manual y había votado de manera por 
el sistema, entonces el total de los votos reales del 
Título y la Pregunta son veintisiete (27), porque 
hay que descontar uno de manera manual, igual 
sigue existiendo suficiente mayoría absoluta en la 
Comisión para aprobar el Título y la Pregunta.

La Proposición con que termina el Informe de 
Ponencia de este proyecto de ley, dice de la siguiente 
manera:

Proposición: 
Con fundamento en las anteriores consideraciones, 

presento Ponencia Positiva y de manera respetuosa 
solicito a la Comisión Primera Constitucional de 
la Cámara de Representantes, dar Primer Debate 
al Proyecto de Ley Orgánica número 230 de 
2023 Cámara, por medio de la cual se modifica 
la Ley 5ª de 1992, congreso virtual. Con el fin de 
implementar una plataforma digital exclusiva para 
la participación ciudadana en los proyectos de ley 
del Congreso y se fortalecen los mecanismos de 
participación ciudadana”. Cordialmente Marelen 
Castillo.

Ha sido leída la Proposición con que termina el 
Informe de Ponencia.

Presidente:
Se abre la discusión con el Informe de Ponencia, 

sigue en discusión, anuncio se va a cerrar la discusión 
del Informe de Ponencia, se cierra la discusión, abra 
registro señor Secretario.

Subsecretario (e): 
Sí señor Presidente, se abre el registro para 

votar la Proposición con que termina el Informe 
de Ponencia. Presidente antes de abrir el registro, 
quiero advertir que el honorable Representante Juan 
Sebastián Gómez, ha radicado una Proposición de 
Archivo del proyecto de ley, por lo cual me permito 
leer.

Presidente:
Por favor lea la Proposición de Archivo.
Subsecretario (e): 
Proposición. No, no se alcanzó a abrir el registro 

señor Representante.
Presidente:
Es que, a ver, se cierra la discusión. De todos 

modos, la Proposición de Archivo así se haya cerrado 
la discusión, en este momento que está advirtiendo 
el Secretario, tenemos que leer la Proposición de 
Archivo.

Subsecretario (e): Es sustitutiva. Señor 
Presidente leo la Proposición de Archivo:

Proposición:
Archívese el Proyecto de Ley Orgánica número 

230 de 2023 Cámara, por medio de la cual se 
modifica la Ley 5ª de 1992, Congreso Virtual. Con el 
fin de implementar una plataforma digital exclusiva 
para la participación ciudadana en los Proyectos 
de Ley del Congreso y se fortalecen los mecanismos 
de participación ciudadana”. Está suscrita por el 
honorable Representante Juan Sebastián Gómez 
Gonzáles.

Señor Presidente, esta Proposición al ser 
sustitutiva, porque pretende archivar el proyecto, la 
debemos someter en primer lugar.

Presidente:
Tiene la palabra el Representante Juan Sebastián.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Juan Sebastián Gómez 
Gonzáles:

Gracias Presidente. Yo como se lo manifesté 
a algunos de los que tienen, los más directos 
interesados en el proyecto, uno no quiere oponerse 
a un tema de estos, uno lo que pensaría es que la 
Dirección Administrativa del Congreso de la 
República, debería tener esto en su fin misional y 
no deberíamos necesitar un proyecto de ley, mucho 
menos reformar la Ley 5ª para este tema. Pero 
mientras transcurre el debate y si hay digamos 
alguna posición de la Dirección Administrativa 
que nos cumpliera con esta función, creo que hay 
que continuar con el trámite por eso si me permite 
Presidente, dejo como Constancia entonces, o retiro 
mejor mi Proposición de Archivo. Gracias.

Presidente:
Se retira la Proposición de Archivo. Está cerrada 

la discusión sobre la Proposición con que termina el 
Informe de Ponencia, así que abra el registro para 
proceder a votar el Informe de Ponencia.
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Secretaria:
Sí Presidente se abre el registro, para votar la 

Proposición con que termina el Informe de Ponencia.
Votaron los honorables Representantes: 

Albán Urbano Luis Alberto SÍ 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina SÍ 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo NO VOTO
Becerra Yáñez Gabriel EXCUSA
Cadavid Márquez Hernán Darío SÍ 
Caicedo Rosero Ruth Amelia EXCUSA
Campo Hurtado Óscar Rodrigo SÍ 
Castillo Advíncula Orlando SÍ 
Castillo Torres Marelen SÍ 
Correal Rubiano Piedad NO VOTO
Cortés Dueñas Juan Manuel EXCUSA 
Cotes Martínez Karyme Adrana NO VOTO 
Díaz Mateus Luis Eduardo NO VOTO 
García Soto Ana Paola NO VOTO
Gómez González Juan Sebastián SÍ 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza SÍ 
Jiménez Vargas Andrés Felipe NO VOTO
Juvinao Clavijo Catherine SÍ 
Landínez Suárez Heráclito SÍ 
Lozada Vargas Juan Carlos SÍ 
Mosquera Torres James Hermenegildo SÍ 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro NO VOTO 
Osorio Marín Santiago EXCUSA
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley SÍ 
Peñuela Calvache Juan Daniel SÍ
Pérez Altamiranda Gersel Luis SÍ
Polo Polo Miguel Abraham NO VOTO
Quintero Amaya Diógenes SÍ 
Quintero Ovalle Carlos Felipe NO
Racero Mayorca David Ricardo SÍ
Rueda Caballero Álvaro Leonel NO VOTO 
Sánchez Arango Duvalier NO VOTO 
Sánchez León Óscar Hernán SÍ 
Sánchez Montes De Oca Astrid SÍ 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny SÍ 
Suárez Vacca Pedro José NO    
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer SÍ 
Triana Quintero Julio César EXCUSA 
Uribe Muñoz Alirio SÍ
Uscátegui Pastrana José Jaime SÍ 
Wills Ospina Juan Carlos SÍ

Honorables pueden votar en plataforma.
Presidente:
Secretaria por favor recibir votos manuales, está 

fallando para varios Representantes la plataforma. 
¿Quiénes faltan por votar? ¿El Representante 
Duvalier cómo vota? Vota SÍ el Representante 
Duvalier. ¿Cómo vota el Representante James 
Mosquera?

Secretaria:
James vota SÍ, James Mosquera, el doctor Óscar 

Sánchez vota SÍ. Presidente puede usted cerrar la 
votación.

Presidente:
Se cierra la votación, infórmenos el resultado 
Secretaria:
Presidente han votado de manera manual dos 

Representantes, don Víctor vuelvo y le rectifico para 
que no volvamos a caer en error, James Mosquera y 

Óscar Sánchez han votado de manera manual, ¿No 
están votando allá? Así que han votado de manera 
manual dos (2) votos y por el sistema en plataforma 
han votado por el SÍ veintidós (22) votos, para un 
total de veinticuatro (24) votos por el SÍ, por el NO 
dos (2) votos, para un total de votos veintiséis (26), 
por el SÍ 24 por el NO dos (2). Ha sido Aprobada la 
Proposición con que termina el Informe de Ponencia 
con la mayoría absoluta exigida en la Constitución 
y la ley.

Presidente:
Por favor infórmele a la Comisión cómo está el 

Articulado y qué Proposiciones hay radicadas.
Secretaria:
Presidente este es un proyecto de cuatro artículos, 

hay más de veintiocho Proposiciones presentadas, 
está pidiendo la palabra la doctora Cathy Juvinao.

Presidente:
Tiene la palabra la Representante Cathy Juvinao, 

hasta por tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Catherine Juvinao 
Clavijo:

Gracias Presidente, con el saludo a la Autora 
de este proyecto, mi colega Marelen y que es una 
causa que yo creo que a todos nos convoca y es, 
cómo generamos cada vez más canales, mecanismos 
y plataformas que le permitan a este Congreso 
una mayor cercanía entre los Representantes y 
sus representados, a través de lo que en algunos 
Congresos del mundo están llamando el Congreso 
Virtual, o el Congreso Digital y son Congresos 
que aprovechan justamente las nuevas tecnologías, 
para abrir ciertos canales que les permiten a 
los Congresistas, en este caso a nosotros los 
Representantes a la Cámara, coconstruir, cocrear, 
alimentar, ajustar nuestras iniciativas legislativas 
con la participación de la ciudadanía.

Este es un proyecto valioso que, no obstante, 
creo que resiste una propuesta del tipo Subcomisión 
apreciada colega Marelen, para revisar las veintiocho 
Proposiciones que hay, que son de diversa índole 
y que quizás a través de una Subcomisión, nos 
permitiría construir una especie de enmienda o una 
Proposición Sustitutiva que nos permita organizar 
mejor el texto y organizar mejor el articulado 
conforme a las Proposiciones que han sido radicadas. 
Yo creo que podemos proponerle a la Mesa Directiva, 
la conformación de la Subcomisión apreciada 
doctora Marelen y sacar adelante este proyecto en 
los días que nos quedan, procurando los ajustes 
técnicos y legislativos que, de nuevo, no solamente 
nos permitan sacar un buen proyecto adelante, sino 
que luego no nos vayan a representar problemas en 
la evaluación de este proyecto posterior. Así que 
doctora Marelen, dejo esa propuesta sobre la Mesa 
ante usted y ante la Mesa Directiva.

Presidente:
Tiene la palabra la Representante Marelen 

Castillo. 
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Marelen Castillo 
Torres:

Gracias señor Presidente. Este proyecto del 
Congreso Digital, permite una real participación 
de los colombianos en el ejercicio legislativo frente 
a unos lineamientos claros y lo más importante, 
haciendo el uso de las tecnologías. Hablábamos 
de la revolución 4.0 hoy estamos hablando de la 
revolución 5.0 y se nota el interés de la Comisión 
en la aprobación de este proyecto cuando se reciben 
más de veintiocho Proposiciones, que como lo bien 
lo dice mi compañera Juvinao, quieren un texto que 
responda a las realidades de lo que es la participación 
ciudadana a través de la tecnología.

Por lo cual, acojo la propuesta de tener una 
Subcomisión, para que el texto que salga de la 
Comisión Primera, represente esa participación 
a través de las tecnologías y pueda ser llevado 
al siguiente debate. Entonces, muchas gracias, 
acogemos este ejercicio y le pido al Presidente, que 
con Amparo decidamos quiénes son los participantes 
de la Subcomisión, para traerlo lo más pronto posible 
nuevamente a debate.

Presidente:
Bueno, se crea entonces una Subcomisión 

para revisar las distintas Proposiciones y que nos 
puedan presentar un Informe a la Comisión, para 
ello se propone o estará conformada por Marelen 
Castillo que será la Coordinadora, pero además 
la acompañarán Juan Sebastián Gómez, Cathy 
Juvinao, Juan Manuel Cortés y el Representante 
Pedro Suárez Vacca.

Siguiente punto del Orden del Día.
Secretaria:
Sí Presidente, ya queda notificada la Subcomisión 

que será la que rendirá un Informe a esta Ponencia, 
el cual será publicado porque tiene bastantes 
modificaciones. El siguiente punto del Orden del 
Día señor Presidente es:

Proyecto de Ley número 344 de 2023 Cámara, 
por la cual se crea la Empresa Colombiana de 
Minerales (Ecominerales), se determina su objeto, 
su naturaleza, su estructura orgánica y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: Ministro de Minas y Energía, doctor 
Andrés Camacho Morales. Los honorables 
Representantes Leyla Marleny Rincón Trujillo, 
Jorge Andrés Cancimance López, Jairo Reinaldo 
Cala Suárez, Carlos Alberto Carreño Marín, John 
Jairo González Agudelo, William Ferney Aljure 
Martínez, Gabriel Ernesto Parrado Durán, Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda, Heráclito Landinez 
Suárez, Erick Adrián Velasco Burbano, Karen 
Astrith Manrique Olarte, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa, Pedro Baracutao García Ospina, Olga 
Beatriz González Correa, Alfredo Mondragón 
Garzón, David Alejandro Toro Ramírez, Carmen 
Felisa Ramírez Boscán, Los honorables Senadores 

Carlos Alberto Benavides Mora, Robert Daza 
Guevara, Wilson Arias Castillo. 

Ponentes: honorables Representantes Pedro 
José Suárez Vacca -C, Óscar Hernán Sánchez León 
-C, Ana Paola García Soto -C, Gersel Luis Pérez 
Altamiranda, Diógenes Quintero Amaya, Hernán 
Darío Cadavid Márquez, Santiago Osorio Marín, 
Ruth Amelia Caycedo Rosero, Marelen Castillo 
Torres y Luis Alberto Albán Urbano

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 11 de 2024

Ponencia primer debate Gaceta del Congreso 
número 690 de 2024

Ponencia negativa Primer Debate Gaceta 
del Congreso número 718 de 2024 honorables 
Representantes Gersel Pérez, Hernán Cadavid y 
Marelen Castillo.

Ha sido leído el siguiente punto del Orden del 
Día Presidente señor Presidente. Señor Presidente, 
advertirle a usted y a la Comisión que hay una 
Proposición que solicita el Aplazamiento de la 
discusión de este proyecto, no está el doctor Álvaro 
Rueda, pero sí está el doctor Ardila:

Proposición:
Mediante la presente, en virtud del artículo 107 

de la Ley 5ª de 1992, solicito respetuosamente a la 
honorable Mesa Directiva de la Comisión Primera 
Constitucional Permanente, el Aplazamiento de 
la discusión del Proyecto de Ley número 344 
de 2023 Cámara, por la cual se crea la Empresa 
Colombiana de Minerales (Ecominerales), se 
determina su objeto, su naturaleza, su estructura 
orgánica y se dictan otras disposiciones”, con el fin 
de que se permita estudiar y analizar a profundidad 
dicho proyecto, teniendo en cuenta que se refiere a 
la creación de una nueva empresa. Álvaro Leonel 
Rueda, Carlos Ardila y otros más.

Preside la Sesión el honorable Representante 
Óscar Hernán Sánchez León.

Presidente:
En consideración la Proposición de Aplazamiento 

del Proyecto de Ley número 344 del 2023 de 
Cámara, sigue en consideración el Aplazamiento. 
Doctor Pedro tiene el uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Pedro José Suárez 
Vacca:

Presidente, pues para referirme a esta solicitud de 
Aplazamiento, no encontramos razones de fondo para 
que se deba aplazar este proyecto, es un proyecto que 
se ha agendado de tiempo atrás, se ha ido corriendo, 
paulatinamente hemos respetado los tiempos, se han 
realizado múltiples actividades para llegar al punto 
de discusión de este proyecto y esperamos pues, que 
se pueda dar curso a la discusión sobre la creación 
de la empresa Ecominerales Presidente. Entonces, 
solicito a la Comisión Primera, que se vote negativa 
esta Proposición de Aplazamiento. 
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Presidente:
Sigue en consideración, ¿Alguien me ha pedido 

antes de usted la palabra, ¿quién fue? Bueno doctora 
Jennifer, tiene el uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Jennifer Dalley 
Pedraza Sandoval:

Yo quiero aclarar que no estoy de acuerdo 
con el aplazamiento de este proyecto, pero pues 
viendo que muy probablemente será la decisión 
de esta Comisión, sí me gustaría contar con una 
intervención más profunda de parte del Ministerio 
de Minas y Energía, en la presentación cuando el 
debate por supuesto se abra, sobre todo en lo que 
tiene que ver con la incoherencia de este Gobierno, 
de decidir frenar la exploración, la firma de nuevos 
contratos de exploración de hidrocarburos y acto 
seguido, presentar un proyecto de este estilo, que a 
mí en general me llama muchísimo la atención, pero 
esto habla de la incoherencia que tenemos frente a la 
política minero-energética del Gobierno.

Presidente:
El doctor Albán.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Luis Alberto Albán 
Urbano:

Yo planteo en el mismo sentido de Pedro, pues si 
me dejan, gracias. No es que yo igual no escucho un 
argumento válido, un razonamiento que nos lleve a 
aplazar, no entiendo por qué se pide el Aplazamiento, 
me parece que debemos de afrontar, puede tener 
todas las críticas que sea, las fallas que sea, si en 
el debate se decide, en el debate de esta Comisión 
con argumentos se decide hundirlo pues se hunde, 
pero afrontemos la discusión del proyecto que viene 
haciendo fila hace rato. Muchas gracias.

Presidente:
Doctor Carlos Ardila, doctor Juan Carlos, 

posterior doctor Eduard.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Mire Presidente, el Aplazamiento tiene una razón 
fundamental y es que este proyecto, que si bien se 
acompaña en la Comisión y muchos han expresado 
apoyo positivo a la idea original, también es cierto 
que este proyecto ha generado muchas dudas, 
en alguna reunión que convocó el Ministro y el 
Presidente de la Agencia Nacional de Minería, se 
expresaron muchas de ellas, yo expresé algunas, que 
a hoy no tengo respuesta, cómo va a ser la Agencia 
Nacional de Minería si constituye y a la vez es 
Autoridad Minera y es la encargada de supervisar 
y es la encargada de adjudicar y es la encargada 
también de imponer multas, de recaudar, ¿Cómo 
va a ser esa posición de una entidad que nace como 
la rectora pública del ejercicio minero y a su vez 
hoy termina convirtiéndose en la fundadora de una 
empresa minera? ¿Cómo concilia esos intereses? 
¿Cómo va a quedar su rol? 

Así que no resulta menor las dudas que se han 
planteado, hay otras discusiones que muchos colegas 
han planteado y no hemos recibido respuesta ni del 
señor Presidente de la Agencia Nacional de Minería, 
a quien no se le puede preguntar absolutamente nada, 
porque termina es de manera grosera respondiendo 
a las malas como se dice, pues por eso hemos 
decidido aplazar, porque sí muchos queremos que 
la discusión se dé, pero si las respuestas no se han 
dado, pues lo más sensato colegas es aplazar y no 
terminar Archivando de un solo tajo.

Lo que yo noto hoy en la Comisión, es que el 
ambiente en su gran mayoría es negativo, terminaría 
hundiéndose el proyecto y puede colega Pedro, 
llevar muchísimos meses aquí, es que como esto 
no es a mayores meses mayores votos, o a mayor 
meses mayores votos positivos, así no funciona ni 
la Comisión ni el Congreso de la República, pues 
por eso hemos radicado una Comisión en la que se 
aplace, el Ministro no está, acaba de llegar la señora 
Viceministra y la Agencia Nacional de Minería ni ha 
estado y cuando está, pues termina es espantando al 
Congreso, no se sabe qué es peor si su ausencia o su 
actitud frente a las reuniones que se han planteado. 
Yo le pido colegas a ustedes aplazar este proyecto, 
que la discusión se aplace y que continuemos con la 
discusión del proyecto siguiente, puede ser mañana, 
tenemos hasta el 20 de junio para dar la discusión.

Presidente:
Doctor Juan Carlos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Juan Carlos Lozada 
Vargas:

Gracias Presidente. Yo creo que este es un proyecto 
de enorme envergadura y si bien con el mayor de 
los cariños saludo a la señora Viceministra, a mí sí 
me hubiera gustado que estuviera aquí el titular, el 
responsable político de la Cartera de Minas y Energía 
para hablar de este tema, claro está fuera del país, pues 
entonces aplacémoslo, porque justamente este es un 
proyecto que con quienes defendemos al ambiente 
tendrá sus controversias querida Viceministra, usted 
que con tanta generosidad ha querido debatir con 
nosotros el proyecto que volveremos a presentar la 
próxima legislatura, de mecanismos de participación 
ciudadana en contextos extractivos, yo del Gobierno 
de Gustavo Petro no me hubiera imaginado nada 
menos que en su agenda estuviera primero ese 
proyecto antes que este.

Porque este proyecto es incomprensible, si es 
que ustedes no van a ir a buscar los más extraños 
minerales para la transición energética, que el 90% 
de ellos en el mundo entero están en territorios 
de comunidades ancestrales. Entonces, esto es 
absolutamente contradictorio con todo lo que ha 
dicho el Presidente de la República en términos de 
una reconversión de nuestra economía por fuera del 
extractivismo y uno puede estar o no de acuerdo, yo 
estoy de acuerdo con eso, la Representante Jennifer 
tal vez no, pero los dos estamos de acuerdo en la 
extraordinaria incoherencia del Presidente Gustavo 
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Petro con este proyecto, al que yo le anuncio mi voto 
negativo de una vez y hasta que el señor Ministro 
venga, claro yo soy un tipo que sabe escuchar y si 
tienen buenos argumentos estoy listo para cambiar 
algunas posiciones, si es que me convencen, pero 
quien me tiene que venir a convencer aquí es el señor 
Ministro titular de la Cartera y no por desmeritarla a 
usted le repito querida Viceministra, sabe el cariño 
que le tengo, pero es lo mínimo que esta Comisión 
se merece, porque es que el par constitucional de 
este Congreso se llama el Presidente de la República 
y como mínimo debería traer aquí a su Ministro. 
Muchas gracias Presidente.

Presidente:
Doctor Jorge Tamayo.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda:

Gracias Presidente. Bueno yo pienso que 
precisamente lo que escucho, es que sí es importante 
el proyecto y que es necesario estudiarlo, debatirlo 
y aprobarlo o archivarlo, o modificarlo, yo lo único 
que encuentro es eso, por cualquier circunstancia, 
pero lo que me preocupa a mí sí es la situación 
de los pequeños y medianos mineros que están en 
una situación crítica, que no tienen una forma de 
cómo se organizan, de cómo se estructuran y cómo 
le adquieren valor agregado para la explotación 
de esos recursos, que sea de manera responsable, 
de manera seria, habrá cosas que precisar en el 
proyecto. Me parece a mí que lo importante es 
estudiarlo y a eso es que venimos aquí y no pegarle 
un puertazo en la nariz y decirle no lo estudiemos, 
no lo consideremos, al menos le diéramos el inicio 
para que tenga continuidad y bueno si no alcanza el 
tiempo porque faltan nueve días ya, para el 20 de 
junio faltan nueve días, ya no falta nada, pues ahí 
habrá oportunidad para que nuevamente lo vuelvan 
a presentar.

Pero, nosotros no podemos negarnos ahora a la 
posibilidad de estudiarlo, yo estaría porque se inicie 
el estudio, así se suspenda el mismo, para que ellos 
vengan a explicarnos las razones y los motivos que 
tengan, por encima de las actitudes de las personas, 
porque las personas tienen que respetar al Congreso, 
respetar los Congresistas y atender sus solicitudes, 
además que no es un favor, es una obligación de 
carácter legal y constitucional que ellos tienen que 
atender al Congreso de la República. Entonces, yo 
quiero que en eso hagamos el trabajo como debe 
de ser y no eludamos de una u otra manera, con 
justificaciones válidas desde luego debe ser así, 
que no podamos tener la oportunidad de dialogar y 
estudiar este proyecto. Gracias Presidente.

Presidente:
Doctora Piedad Correal. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Piedad Correal 
Rubiano:

Gracias señor Presidente. En el mismo sentido, 
soy partidaria del Aplazamiento del estudio de 
este proyecto de ley, compañeros aquí no estamos 
legislando sobre algo, un proyecto de ley que 

diga uno que es algo muy sencillo, es un proyecto 
bastante complejo y muy importante para el país. Me 
preocupa el concepto que da la Contraloría General 
de la Nación, donde dice: no se observan los estudios 
técnicos que den claridad del total de las erogaciones 
que el Gobierno nacional tendría que hacer para la 
creación y funcionamiento de Ecominerales, ni la 
aprobación por parte del Ministerio de Hacienda 
y Crédito Público. Así mismo, los sectores y/o 
entidades que se verían afectadas, incluyendo la 
Agencia Nacional de Minería y la Agencia Nacional 
de Hidrocarburos. 

Y sigue el concepto diciendo que le preocupa 
bastante como Contraloría General de la Nación, por 
la falta de esos estudios la afectación presupuestal 
para la Agencia que funciona actualmente y quiero 
decirles compañeros, con mi equipo de trabajo 
puse y dije por favor díganme las funciones, un 
paralelo entre las funciones de la Agencia Nacional 
de Minería y Ecominerales y hemos encontrado 
trece funciones en conflicto, trece funciones en 
conflicto que tiene la Agencia Nacional de Minería 
en este momento y que obviamente serían asumidas 
por Ecominerales. Entonces uno dice, para qué la 
creación de una nueva empresa con la situación 
fiscal por la que está atravesando actualmente el país, 
donde no vemos claridad financiera y por eso yo me 
adhiero a la Proposición de Aplazamiento y en caso 
de no ser aplazado, lamentablemente anuncio mi 
voto negativo a este proyecto de ley. Gracias señor 
Presidente.

Presidente:
Tiene la palabra el doctor Juan Daniel Peñuela.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Juan Daniel Peñuela 
Calvache:

Gracias Presidente. Bueno ya los colegas han 
manifestado argumentos en los que coincidimos, 
pero sin duda esta Comisión es sensible con la 
necesidad de llevarle soluciones a los pequeños 
mineros, Nariño es un Departamento donde hay 
presencia de la pequeña minería y en donde sin duda 
se necesitan pues mayores acciones por parte del 
Estado, para avanzar en sus temas de formalización. 
Sin embargo, el cómo, pues sí hay que revisarlo muy 
bien, para esta Comisión es muy importante que esté 
presente el señor Ministro, señora Viceministra con 
el saludo y con el respeto obviamente que usted nos 
merece.

Porque como lo han dicho, pues hay unas 
inquietudes que son de muchísimo peso, por ejemplo, 
el tema del impacto fiscal, no está resuelto, se nos dijo 
en la Mesa de Socialización hace unos días, que este 
proyecto de ley prácticamente no generaba ningún 
impacto fiscal, porque Ecominerales se financiaría 
con la reversión de los títulos mineros, que hoy ya 
hoy esa reversión le llega a la SAE pero que, por 
esta disposición legal, pues ya el destinatario de 
esa reversión sería Ecominerales. Eso no significa 
que no tenga impacto fiscal, claro que tiene impacto 
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fiscal y eso nos lo tiene que aclarar el Ministerio de 
Hacienda.

Así mismo, aquí se está estableciendo que 
durante los primeros cinco años es una obligación 
de la Agencia Nacional de Hidrocarburos y de la 
Agencia Nacional Minera, aportar unos recursos 
en salarios mínimos para la capitalización de 
Ecominerales, eso tiene un impacto fiscal, pero 
también necesitamos saber ¿Qué va a implicar 
económicamente el desprenderse de esos recursos, 
para estas entidades que forman parte del sector 
minero? Entonces aquí también hicimos como lo 
dice Piedad un paralelo de las funciones y sí hay 
varias funciones en conflicto, pero adicionalmente 
hay recursos en conflicto, porque una de las fuentes 
de financiación de Ecominerales son dos entidades 
que hoy existen, entonces, tiene que quedar claridad 
si lo que se busca es eliminar esas entidades o 
suplantarlas, o cuál va a ser el rol también que esas 
entidades van a desempeñar. 

Entonces, sí hay muchas inquietudes y por 
esa razón sí es necesario que esté presente el 
señor Ministro, para poder resolver todas esas 
preocupaciones que tenemos en el estudio de 
este proyecto, que sin duda es muy importante. Y 
finalmente, yo no entiendo cómo se quiere crear una 
institucionalidad, pero paralelamente no avanzamos 
también en una reforma del Código Minero. 
Entonces, esos son temas que también se tienen 
que coordinar para que tengamos pues mucha más 
claridad frente a esta iniciativa. Y por esa razón me 
parece que es válido el Aplazamiento.

Presidente:
Tiene el uso de la palabra el doctor Eduard 

Sarmiento.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Eduard Giovanny 
Sarmiento:

Hidalgo gracias Presidente. Pues miren, lo 
primero que quiero decir es que valoramos desde el 
Pacto Histórico, que algunos colegas ante la duda 
prefieran aplazar y no darle como decía el profesor 
Tamayo un portazo al proyecto de ley, creo que hay 
un escenario en el cual siempre debemos lograr 
llegar acá lo más convencidos posibles de nuestro 
voto, porque a veces ante la duda uno termina 
absteniéndose y eso puede terminar llevando al 
traste un proyecto de ley tan importante como este. 
Entonces, anuncio que voy a apoyar la Proposición 
de Aplazamiento, porque considero que es mejor 
que lleguemos como a un acuerdo con capacidad de 
discusión, con la capacidad que tiene esta Comisión 
de discusión, de llegar a acuerdos y de tener el mejor 
proyecto de ley posible, sobre todo que nos deje 
tranquilos y tranquilas a todas.

Sin embargo, quiero decir un par de cosas, que 
me parece importante lo que se ha dicho aquí. Lo 
primero es que yo no creo que porque la discusión 
sea de más alto nivel la Viceministra no pueda dar 
respuesta, a ella más allá de que se le pueda anunciar 
sus consideraciones cariño y afecto, pues decir que 

ella no pueda dar respuesta a los debates de alto 
nivel que se requiere para esta Comisión, creo que 
no es correcto, Viceministra estoy seguro que está 
absolutamente lista para dar el debate, pero bueno 
pues también habrá de darse en otro momento como 
lo está manifestando esta Comisión.

Lo segundo, es que hay que entender que se 
puede hablar de descarbonización de la economía, 
de transición energética y seguir hablando por 
ejemplo de la protección de los pequeños mineros, 
la minería artesanal y la minería de subsistencia, que 
se puede hablar de descarbonización de la economía, 
pero no de desindustrialización, al contrario, este 
país tiene que industrializarse. Entonces, uno tiene 
que darse discusiones por ejemplo no sé el Carbón, 
una cosa es el Carbón Térmico y otra cosa el Carbón 
Siderúrgico, o sea hay que entender las realidades 
de lo que significa pues la extracción de los recursos 
naturales y algunos, pues nosotros no nos vamos a 
quedar en la edad media, pretendiendo que hoy no 
se utilizan unos recursos que inevitablemente hay 
que hacerlo, cualquier actividad humana requiere de 
unos mínimos recursos y su extracción pues tendrá 
unos mínimos impactos en el medio ambiente, no 
existe actividad humana impacto cero para con los 
ecosistemas.

Entonces, hay que entender que se pueden dar 
esas discusiones y eso no significan incoherencias 
ni de este Gobierno, ni de quien las plantee, lo 
importante es que aquí hay que entender que no 
existen absolutos, no existen absolutos y por tanto 
como no hay absolutos, hay que entrar en diálogo 
entre los distintos modelos tanto económicos como 
pues en este caso productivos. Gracias Presidente.

Presidente:
Tiene el uso de la palabra el doctor David Racero.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante David Ricardo Racero 
Mayorca:

Presidente no muy rápido, porque mi compañero 
Eduard ya mencionó parte de lo que iba a decir, no 
voy a entrar al detalle del fondo del articulado, ni de 
la conveniencia o no de este proyecto creo que más 
bien eso podemos hacerlo en una próxima Sesión 
donde esté el Ministro, por supuesto le reconocemos 
a la Viceministra su presencia, su capacidad técnica, 
intelectual también para poder frentear, responder, 
hacerlo, en ningún momento es un desconocimiento 
a la Viceministra, pero sí es necesario y perentorio 
que el Ministro haga presencia. 

Y no hace presencia para claridad de todos 
y de todas, porque se encuentra en el exterior, 
acompañando al Presidente Gustavo Petro, un viaje 
que se tenía con anterioridad, sabiendo muy bien 
que ese tipo de proyectos como la gran mayoría 
de todos los que estamos discutiendo, se ha venido 
corriendo a lo largo de las semanas, lastimosamente 
no coincidieron los tiempos, pero también y en 
consecuencia voy a apoyar la Proposición de 
Aplazamiento para contar con mejor debate, más 
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amplio más profundo y con la presencia del Ministro. 
Gracias Presidente.

Presidente:
Doctor Juan Carlos Wills.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Juan Carlos Wills 
Ospina:

Gracias Presidente por darme el uso de la palabra. 
Yo, pues sumándome a todas las intervenciones 
de los colegas, pues quiero además Presidente y 
advertirle a la Mesa Directiva, por supuesto que la 
ausencia del Ministro con el respeto de la señora 
Viceministra, pues es el interés y el afán que tiene el 
Gobierno de sacar adelante este proyecto, no está el 
Ministro pues normalmente lo que no hay es algún 
interés en este momento, tendrán otros intereses, aquí 
ya sabemos cuáles son. Por el otro lado Presidente, 
querido Presidente si me presta atención, yo le quiero 
decir, que todas las Bancadas como usted lo solicitó, 
presentamos unos proyectos de los cuales tenemos 
más interés, proyectos de iniciativa Parlamentaria y 
que no podemos desconocer en este recinto, que a 
prácticamente una semana muchos colegas quieren 
sacar adelante sus proyectos, porque si no van a 
estar muertos en el proceso legislativo.

Entonces, Presidente dejarle esa consideración, 
dejemos este proyecto no importa que esté de último 
en el Orden del Día, lo pueden presentar el próximo 
20 de julio, no hay problema en poder seguir las 
discusiones y aclarar todas las dudas que aquí han 
manifestado, pero hagámosle de verdad el gesto a los 
colegas y sigamos el proceso con agilidad de sacar 
adelante los proyectos de iniciativa Parlamentaria 
Presidente. Gracias.

Presidente:
Con gusto doctor Juan Carlos, desde las 7:00 de 

la mañana estamos en el día de hoy, le agradecemos 
a los compañeros que muy puntual llegaron a 
colaborarnos desde las 7:00 de la mañana. Tiene el 
uso de la palabra la doctora Delcy Isaza.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Delcy Esperanza 
Isaza Buenaventura:

Bueno señor Presidente, muy buenos días y 
muchas gracias, señora Viceministra me alegra 
tenerla en el recinto de la Comisión Primera. Yo voy 
a ser muy breve, pues varios de los planteamientos 
y de las dudas mis compañeros las han referenciado, 
creo importante darnos el tiempo para estudiar muy 
bien esta propuesta, dado que mi tarea es aquí, pero 
también en regiones y una de las más importantes 
que realizamos es escuchar a la comunidad y si este 
proyecto de ley pretende específicamente proteger 
a la pequeña minería, a los pequeños mineros, pues 
son los que principalmente no encontramos en la 
articulación de esta nueva empresa y por eso, pido 
que se adelanten Audiencias en las que se puedan 
escuchar, en las que en todas las regiones del país 
puedan tener voz de la situación que enfrentan, de 
las problemáticas que enfrentan.

Tenemos muchísimas dudas, la mía 
particularmente está frente a la dualidad de las 
responsabilidades que asumiría la nueva empresa, 
¿Qué va a pasar con los recursos del Sistema General 
de Regalías? Y las preocupaciones que le asisten 
también a la Contraloría son también nuestras 
preocupaciones. Creo que hay mucho por resolver, 
entendemos quizás la urgencia del proyecto, pero 
para nosotros es más urgente escuchar, involucrar a 
la comunidad, para que aquí lo que se decida tenga 
el pleno respaldo de quienes se vayan a encontrar 
identificados con la creación de una nueva empresa, 
como lo propone el Gobierno. Gracias señor 
Presidente.

Presidente:
A usted doctora Delcy. Doctor Hernán Darío 

Cadavid.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Hernán Darío Cadavid 
Márquez:

Sí un minuto Presidente. Evidentemente y 
en condición de Ponente, evidentemente y en 
condición de Ponente Presidente, reiterar lo que 
aquí se ha dicho, aquí durante el desarrollo de las 
Audiencias Públicas que tuvimos la oportunidad 
de acompañar, por lo menos puntualmente la de 
la ciudad de Medellín y aquí en este recinto de 
Comisión, aparecen o llegan unas preocupaciones 
sobrevinientes, de manera concreta el concepto de 
la Contraloría General de la República para nosotros 
es esencial en lo que ha dicho, en el alcance de lo 
que tendría como consecuencia la creación. Aquí se 
había dicho, ya se reiteró, que aquí no había impacto 
fiscal, lo hay todo, más con elementos que vamos a 
tratar en el debate.

Pero el país entiende hoy, que el Gobierno 
nacional se aboca a una reducción necesaria de 
veinte billones de pesos en el Presupuesto General 
de la Nación y mientras tanto es, cree empresas y 
cree entidades y no explique de dónde van a salir 
los recursos, yo creo que aquí no venimos a esta 
Comisión a proceder ni afanados, ni mucho menos 
de manera irresponsable. En ese mismo sentido 
señor Presidente Óscar, solicitamos y acompañamos 
se vote esa Proposición de Aplazamiento que vemos 
absolutamente conveniente y como dirían los 
entendidos del derecho y al lugar.

Presidente:
Muy bien doctor Cadavid. Álvaro Rueda, Autor 

de la Proposición.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Álvaro Leonel Rueda 
Caballero:

Muchas gracias señor Presidente. Agradeciéndole 
por el espacio y por supuesto a todos los colegas 
que acompañaron la Proposición de Aplazamiento, 
porque entendemos y con el debido respeto señora 
Viceministra, no es nada personal, es que es un 
proyecto muy importante para el país, es que 
estamos ante la creación de una empresa industrial 
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y comercial del Estado y no podemos nosotros 
pasar desapercibido, que dentro del proyecto que 
se presenta existen varias imprecisiones jurídicas, 
imprecisiones jurídicas que conllevarían a que esta 
Comisión archivara el proyecto de ley, pero la idea 
no es Archivar, es dar una discusión de fondo, donde 
sean acogidas las diferentes Proposiciones de los 
colegas.

Esta Proposición de Aplazamiento, la 
acompañaron diferentes corrientes políticas, que 
ven la necesidad de estudiar a profundidad este tema 
y es que, aparte de las imprecisiones jurídicas que 
se presentan, nosotros tenemos que ser enfáticos 
y recordarle al Gobierno nacional de manera muy 
respetuosa, que ya tuvieron un antecedente con el 
Ministerio de la Igualdad, que desde esta Comisión 
se apoyó, pero que no podemos nosotros caer en 
el mismo error relacionado con el impacto fiscal, 
que si bien es cierto dicen que no genera costos 
adicionales, sino más allá de las modificaciones 
en el marco fiscal a mediano plazo, pues yo sí les 
hago acá una pregunta a todos los colegas de manera 
respetuosa, ¿Será que una empresa nueva no requiere 
un músculo financiero que soporte no solo los gastos 
derivados de su funcionamiento, sino que también 
los programas y proyectos que allí se trabajen? Es 
esa la invitación, es esa la invitación y que también 
acompañe el Ministro y que no creemos una empresa 
con duplicidad de funciones con la Agencia Nacional 
Minera. Muchísimas gracias señor Presidente.

Presidente:
Bueno, de acuerdo a la Proposición presentada 

por el señor Álvaro Leonel Rueda Caballero y 
por supuesto, suscrita por varios compañeros y 
escuchando a los compañeros, esa Mesa aplaza el 
proyecto. Siguiente punto en Orden del Día.

Secretaria:
Sí Presidente, el siguiente punto del Orden del 

Día es:
Proyecto de Ley número 397 de 2024 Cámara, 

por medio de la cual se reforma la Ley 675 de 2001, 
referente al Régimen de Propiedad Horizontal en 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Representantes Óscar 
Hernán Sánchez León, Olga Lucia Velásquez 
Nieto, Álvaro Leonel Rueda Caballero, Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda, Delcy Esperanza Isaza 
Buenaventura, Alirio Uribe Muñoz.

Ponentes: honorables Representantes Óscar 
Hernán Sánchez León -C, José Jaime Uscátegui 
Pastrana -C, Julio César Triana Quintero, Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda, Delcy Esperanza 
Isaza Buenaventura, Alirio Uribe Muñoz, Duvalier 
Sánchez Arango, James Hermenegildo Mosquera, 
Marelen Castillo Torres y Luis Alberto Albán 
Urbano.

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 255 de 2024.

Ponencia primer debate, Gaceta del Congreso 
número 364 de 2024.

Ha sido leído el siguiente punto del Orden del Día 
Presidente, no sin antes advertirle que este proyecto 
ya fue tramitado en esta Comisión y se hicieron más 
de once Audiencias Públicas.

Preside la Sesión el honorable Representante 
Luis Alberto Albán Urbano.

Presidente:
Por favor Secretaria, lea la Proposición con que 

termina el Informe de Ponencia.
Secretaria:
Sí Presidente:
Proposición: 
Considerando los argumentos expuestos, 

Presentamos Ponencia Positiva y solicitamos a la 
Comisión Primera de la Cámara de Representantes, 
dar Primer Debate al Proyecto de Ley número 
397 de 2024 Cámara, por medio de la cual se 
reforma la Ley 675 de 2001, referente al Régimen 
de Propiedad Horizontal en Colombia y se dictan 
otras disposiciones, conforme al texto propuesto. 
Suscribe la Proposición Óscar Sánchez, José Jaime 
Uscátegui, Julio César Triana, Jorge Eliécer Tamayo, 
Delcy Esperanza Isaza, Alirio Uribe, Duvalier 
Sánchez, James Hermenegildo Mosquera, Marelen 
Castillo y Luis Alberto Albán.

Puede usted poner en consideración y votación 
la Proposición con que termina el Informe de 
Ponencia, pero advertirle Presidente, que tenemos 
unos Impedimentos.

Presidente:
Por favor lea los Impedimentos señora Secretaria.
Secretaria:
Sí Presidente, han radicado tres Impedimentos: 

Carolina Arbeláez dice:
Impedimento:

De conformidad con lo establecido en el artículo 
286 de la Ley 5ª de 1992, modificado por la Ley 
2003 de 2019, pongo en conocimiento de los 
miembros de la Comisión Primera Constitucional 
Permanente de la Cámara de Representantes, 
Impedimento por un posible conflicto de interés 
en la discusión y aprobación del Proyecto de Ley 
número 397 de 2024 Cámara, por medio de la cual 
se reforma la Ley 675 de 2001, referente al Régimen 
de Propiedad Horizontal en Colombia y se dictan 
otras disposiciones”, toda vez que esta iniciativa 
podría tener una posible relación con personas 
jurídicas que contribuyeron a mi campaña a través 
del Partido Cambio Radical, y cuyo objeto social 
estará relacionado con el sector de la construcción, 
de igual manera, mi cónyuge es directivo de una 
empresa relacionada con el sector constructor que 
podría tener una relación directa o indirecta con 
el objeto de la presente iniciativa. Cordialmente 
Carolina Arbeláez.
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Igualmente, este Impedimento es más o menos 
de la misma materia:

Impedimento:
Catherine Juvinao Clavijo, Representante de la 

Cámara por Bogotá D.C. Por medio de la presente 
me declaro Impedida para discutir y votar el 
Proyecto de Ley número 397 de 2024 Cámara, 
por medio de la cual se reforma la Ley 675 de 2001, 
referente al Régimen de Propiedad Horizontal en 
Colombia y se dictan otras disposiciones”, teniendo 
en consideración los artículos 286, 287 y 291 de la 
Ley 5ª de 1992.

El presente Impedimento se justifica en que las 
disposiciones del proyecto de ley podrían llegar a 
beneficiar a mis financiadores de campaña, en lo 
relativo a materias de construcción y Propiedad 
Horizontal. Catherine Juvinao Clavijo.

El siguiente Impedimento si es distinto, Presidente 
estos son de la misma materia, así que podría poner 
en consideración y votación los dos Impedimentos: 
el de Catherine Juvinao y el de Carolina Arbeláez, 
dejo constancia que la doctora Cathy se retira y la 
doctora Carolina Arbeláez también se ha retirado.

Presidente:
En consideración los dos Impedimentos leídos, 

está en discusión. Abra registro señora Secretaria 
para votar los dos Impedimentos.

Secretaria:
Sí Presidente, se abre registro para votar 

el Impedimento de las Representantes Cathy 
Juvinao y Carolina Arbeláez, pueden votar 
honorables Representantes, su Impedimento es 
porque consideran que sus financiadores pueden 
verse beneficiados, pueden votar honorables 
Representantes por plataforma los Impedimentos. 
Albán Luis Alberto vota NO.

Votaron los honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto NO 

Arbeláez Giraldo Adriana Carolina FUERA DEL 
RECINTO

Ardila Espinosa Carlos Adolfo SÍ
Becerra Yáñez Gabriel EXCUSA
Cadavid Márquez Hernán Darío NO VOTO
Caicedo Rosero Ruth Amelia EXCUSA
Campo Hurtado Óscar Rodrigo NO VOTO
Castillo Advíncula Orlando NO VOTO 
Castillo Torres Marelen NO VOTO 
Correal Rubiano Piedad NO
Cortés Dueñas Juan Manuel EXCUSA 
Cotes Martínez Karyme Adrana NO  
Díaz Mateus Luis Eduardo NO VOTO 
García Soto Ana Paola NO VOTO
Gómez González Juan Sebastián NO 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza SÍ 
Jiménez Vargas Andrés Felipe NO

Juvinao Clavijo Catherine FUERA DEL 
RECINTO

Landínez Suárez Heráclito SÍ 
Lozada Vargas Juan Carlos SÍ 
Mosquera Torres James Hermenegildo NO VOTO 

Ocampo Giraldo Jorge Alejandro NO VOTO 
Osorio Marín Santiago EXCUSA
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley NO 
Peñuela Calvache Juan Daniel NO
Pérez Altamiranda Gersel Luis SÍ
Polo Polo Miguel Abraham NO 
Quintero Amaya Diógenes NO 
Quintero Ovalle Carlos Felipe NO VOTO
Racero Mayorca David Ricardo SÍ
Rueda Caballero Álvaro Leonel NO 
Sánchez Arango Duvalier NO VOTO 
Sánchez León Óscar Hernán NO
Sánchez Montes De Oca Astrid NO VOTO
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny SÍ 
Suárez Vacca Pedro José NO VOTO    
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer NO 
Triana Quintero Julio César EXCUSA 
Uribe Muñoz Alirio SÍ
Uscátegui Pastrana José Jaime NO 
Wills Ospina Juan Carlos NO

El doctor Óscar Sánchez ¿Cómo vota? ¿Óscar 
Sánchez cómo vota los Impedimentos? Óscar 
Sánchez vota NO los Impedimentos de Cathy 
Juvinao y Carolina Arbeláez. El doctor Luis Alberto 
Albán vota NO.

Presidente:
¿Qué Representantes faltan por votar?
Secretaria:
Doctor Juan Carlos Wills ¿Ya votó? Juan Carlos 

Will vota NO, doctora Jennifer ¿Cómo vota? Yo le 
registro su voto manual Jennifer, Jennifer vota NO. 
¿Piedad Correal cómo vota el Impedimento? Vota 
NO. Presidente puede usted cerrar la votación.

Presidente:
Se cierra la votación, anuncie el resultado señora 

Secretaria. 
Secretaria:
La doctora Jennifer votó por plataforma, entonces 

retiro el voto manual de la doctora Jennifer, va a 
cambiar el voto la doctora Jennifer había votado 
SÍ, vota NO; ha sido cambiado el voto, entonces lo 
retiro de aquí ¿Cierto? Quedó en plataforma el voto 
de la doctora Jennifer. 

honorables, han votado de manera manual un 
Cuatro (4) por el NO, puede usted cerrar la votación 
Presidente y el resultado es el siguiente:

Presidente:
Anuncie el resultado señora Secretaria.
Secretaria:
Por el SÍ ocho (8) por el NO diez (10) más 

cuatro (4) catorce (14) votos por el NO, para un 
total de votos de veintidós (22) en total, por el SÍ 
ocho (8) por el NO catorce (14). Así que han sido 
Negados los Impedimentos de las Representantes 
Catherine Juvinao y Carolina Arbeláez. Queda un 
Impedimento por votar.

Presidente:
Lea el Impedimento señora Secretaria.
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Secretaria:
El siguiente impedimento honorables, es el del 

Representante Gersel Luis Pérez Altamiranda:
Impedimento: 
Dejo constancia que me encuentro en un conflicto 

de interés, preceptuado en el artículo 286 Parágrafo 
1° de la Ley 5ª del 1992, para participar en cualquier 
discusión y votación que se realice referente al 
Proyecto de Ley número 397 de 2024 Cámara, 
por medio de la cual se reforma la Ley 675 de 2001, 
referente al Régimen de Propiedad Horizontal en 
Colombia y se dictan otras disposiciones” en razón 
de que soy propietario de un inmueble del proyecto 
en mención. Gersel Luis Pérez Altamiranda 
Representante a la Cámara.

Presidente, puede abrir la votación para el 
Impedimento del Representante Gersel Pérez.

Presidente:
Se abre la votación para el Impedimento de 

Gersel, por favor voten en plataforma.
Secretaria:
Ya está abierto el registro para votar por el 

Impedimento del Representante Gersel Pérez, 
¿Cómo vota doctor Óscar Sánchez? Albán vota NO. 
¿Doctor Óscar cómo vota? Óscar Sánchez vota NO. 
honorables pueden votar en plataforma. ¿Cómo vota 
doctor Juan Carlos Wills? Juan Carlos Wills vota 
NO.

Votaron los honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto NO 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina NO VOTO
Ardila Espinosa Carlos Adolfo SÍ
Becerra Yáñez Gabriel EXCUSA
Cadavid Márquez Hernán Darío NO 
Caicedo Rosero Ruth Amelia EXCUSA
Campo Hurtado Óscar Rodrigo NO VOTO
Castillo Advíncula Orlando NO VOTO 
Castillo Torres Marelen NO VOTO 
Correal Rubiano Piedad NO VOTO
Cortés Dueñas Juan Manuel EXCUSA 
Cotes Martínez Karyme Adrana NO  
Díaz Mateus Luis Eduardo NO VOTO 
García Soto Ana Paola NO VOTO
Gómez González Juan Sebastián NO 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza SÍ 
Jiménez Vargas Andrés Felipe NO
Juvinao Clavijo Catherine NO VOTO
Landínez Suárez Heráclito SÍ 
Lozada Vargas Juan Carlos SÍ 
Mosquera Torres James Hermenegildo NO VOTO 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro NO VOTO 
Osorio Marín Santiago EXCUSA
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley NO VOTO 
Peñuela Calvache Juan Daniel NO

Pérez Altamiranda Gersel Luis FUERA DEL 
RECINTO

Polo Polo Miguel Abraham NO 
Quintero Amaya Diógenes NO 
Quintero Ovalle Carlos Felipe NO VOTO
Racero Mayorca David Ricardo SÍ
Rueda Caballero Álvaro Leonel NO 

Sánchez Arango Duvalier NO VOTO 
Sánchez León Óscar Hernán NO
Sánchez Montes De Oca Astrid NO VOTO
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny SÍ 
Suárez Vacca Pedro José NO VOTO    
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer NO 
Triana Quintero Julio César EXCUSA 
Uribe Muñoz Alirio SÍ
Uscátegui Pastrana José Jaime NO 
Wills Ospina Juan Carlos NO

Presidente:

Se cierra la votación, anuncie el resultado.

Secretaria:

Cerramos la votación. De manera manual han 
votado tres (3) honorables Representantes, todos de 
manera negativa, o sea tres (3) votos por el NO y 
cerrada la votación en plataforma, han votado por 
el SÍ siete (7) votos, por el NO diez (10) para un 
total de veinte (20) votos totales, por el SÍ siete (7) 
por el NO trece (13) para un total de veinte (20), 
trece (13) por el NO, siete (7) por el SÍ. Entonces 
Presidente tenemos quórum Deliberatorio, pero no 
hay decisión con relación a ese Impedimento.

Presidente:

Anuncie proyectos Secretaria.

Secretaria:

Sí Presidente, anuncio por instituciones los 
proyectos que se discutirán y votarán:

• Proyecto de Ley número 397 de 2024 
Cámara, por medio de la cual se reforma la Ley 675 
de 2001, referente al régimen de propiedad horizontal 
en Colombia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 170 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se adoptan medidas 
para proteger a los niños, niñas y adolescentes 
nacidos por la violencia sexual perpetrada sobre 
la madre o persona gestante y se dictan otras 
disposiciones. 

• Proyecto de Ley número 372 de 2024 
Cámara, por la cual se modifica el delito de acoso 
sexual.

• Proyecto de Ley número 238 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se modifican los 
artículos 542 de la Ley 9ª de 1979 y los artículos 
8° y 15 de la Ley 1805 de 2016 y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 432 de 2024 
Cámara, por medio de la cual se desarrolla el 
sistema de turnos en el pago de cuentas de las 
entidades estatales - Ley fin de las extorsiones bajo 
la mesa.

• Proyecto de Ley número 277 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se reglamenta la 
convocatoria pública para la elección de personeros, 
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se modifican los requisitos para el ejercicio del 
cargo y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 318 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se reconoce la 
importancia del barrismo social, se fomenta la 
paz y convivencia en el fútbol y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 324 de 2023 
Cámara, por medio del cual se crean y regulan los 
incentivos de las acciones populares de que trata la 
Ley 472 de 1998.

• Proyecto de Ley número 344 de 2023 
Cámara, por la cual se crea la Empresa Colombiana 
de Minerales (Ecominerales), se determina su 
objeto, su naturaleza, su estructura orgánica y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley Orgánica número 110 de 
2023 Cámara, por medio de la cual se modifica el 
procedimiento para la investigación y juzgamiento 
de aforados constitucionales al interior del 
Congreso de la República, se crea el comité técnico 
asesor de la Comisión de Investigación y Acusación, 
se modifica la Ley 5ª de 1992, se derogan la Ley 
273 de 1996 y disposiciones de la Ley 600 de 2000 
y se dictan otras disposiciones, acumulado con 
el Proyecto de Ley Orgánica número 176 de 
2023 Cámara, por medio de la cual se expide el 
procedimiento de la Comisión de Investigación y 
Acusación de la Cámara de Representantes y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 277 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se reglamenta la 
convocatoria pública para la elección de personeros, 
se modifican los requisitos para el ejercicio del 
cargo y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 042 de 2023 
Cámara, por medio del cual se establecen los 
lineamientos para la creación de la política pública 
de prevención y protección del ciudadano frente a 
conductas constitutivas de promoción y apología 
del narcotráfico y el terrorismo. 

• Proyecto de Ley Orgánica número 196 de 
2023 Cámara, por la cual se modifica y adiciona 
la Ley 5ª de 1992, se crea la Comisión Legal para 
el adulto mayor del Congreso de la República de 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 218 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se mejora el régimen 
de los funcionarios de las inspecciones distritales 
o municipales, se cambia la denominación de los 
despachos y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 082 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se crea una 
estrategia integral y oportuna de atención para 
garantizar la protección efectiva del derecho a la 
seguridad e integridad personal de líderes sociales, 

defensores de derechos humanos y personas objeto 
de protección.

• Proyecto de Ley número 279 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se garantiza que 
los espacios destinados a la oración y reflexión 
ubicados en organismos y entidades de naturaleza 
pública, sean multiconfesionales.

• Proyecto de Ley número 310 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se dictan disposiciones 
transitorias de amnistía e indulto en relación con la 
protesta social.

• Proyecto de Ley número 255 de 2023 
Cámara, por medio del cual se modifica el artículo 
10 de la Ley 1437 de 2011 Código de Procedimiento 
Administrativo y de lo Contencioso Administrativo, 
se establecen medidas tendientes a dar aplicación al 
precedente administrativo, se crean los repositorios 
normativos para las entidades públicas del orden 
nacional y territorial y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 064 de 2023 
Cámara, por medio del cual se modifica y actualiza 
la Ley 1448 de 2011 “Política de atención y 
reparación integral a las víctimas, acumulado con 
el Proyecto de Ley número 152 de 2023 Cámara, 
por medio de la cual se modifica y fortalece la Ley 
1448 de 2011: Ley de Víctimas, acumulado con el 
Proyecto de Ley número 210 de 2023 Cámara, 
por medio de la cual se modifica, adiciona la 
Ley 1448 de 2011 y se dictan otras disposiciones, 
acumulado con el Proyecto de Ley número 257 de 
2023 Cámara, por medio de la cual se modifican y 
adicionan la Ley 1448 de 2011 y la Ley 975 de 2005 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 324 de 2023 
Cámara, por medio del cual se crean y regulan los 
incentivos de las acciones populares de que trata la 
Ley 472 de 1998.

• Proyecto de Ley número 408 de 2024 
Cámara, por la cual se reglamenta la actualización 
de las plantas globales de empleo, en lo atinente a 
los requisitos mínimos para acceder a cargos del 
nivel directivo en el sector público y empresas con 
participación estatal y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley Orgánica número 090 de 
2023 Cámara, por la cual se modifica y adiciona 
la Ley 5ª de 1992, se crea la Comisión Legal 
del Congreso de la República para la defensa, 
protección y promoción de los derechos de los 
pueblos indígenas y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 099 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se desarrolla el 
tratamiento penal diferenciado para pequeños 
cultivadores de plantaciones de uso ilícito, de 
acuerdo con las disposiciones del artículo 5° 
transitorio del Acto Legislativo 01 de 2017 y el 
numeral 4.1.3.4 del acuerdo final para una paz 
estable y duradera.
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• Proyecto de Ley número 136 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se implementa 
un proceso de inducción y capacitación para los 
Congresistas y se dictan otras disposiciones – Ley 
“Estudiemos Congresistas”

• Proyecto de Ley número 313 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se modifica la Ley 
136 de 1994 en la búsqueda de una transformación 
territorial equitativa con enfoque social y se dictan 
otras disposiciones. 

• Proyecto de Ley Orgánica número 425 de 
2024 Cámara, 105 de 2023 Senado, por medio de la 
cual se crea la modalidad de licencia de maternidad 
para mujeres en política, se promueve la igualdad y 
la participación política de las mujeres, se modifica 
la Ley 5ª de 1992 y se dictan otras disposiciones.

Presidente han sido anunciados por instituciones 
suyas los proyectos que se discutirán y votarán en 
la próxima Sesión, puede usted levantar la Sesión y 
convocar para la próxima Sesión.

Presidente:
Se cita para mañana miércoles 12 de junio a las 

7:00 de la mañana, se levanta la Sesión.
Secretaria:
Así se hará Presidente, ha sido levantada la 

Sesión siendo las 10:58 de la mañana y convocada 
mañana con los proyectos anunciados a las 7:00 a. 
m., buena tarde.

Anexos: Ciento catorce (114) Folios
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